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Сиди и Смотри При Подготовке этого материала 
некоторые СобеСедники ПоПроСили меня не называть СПециа
лиСтами вСех выПуСкников вузов, готовящих инженерные кад
ры для тоПливноэнергетичеСкого комПлекСа. ПоСле Перехода 
на двухуровневую СиСтему образования обладатель диП ло ма 
будет называтьСя бакалавром, а звание инженерного СПециа
лиСта комПания ПриСвоит ему ПоСле уСПешного Прохождения 
неСкольких этаПов ПрактичеСкой Подготовки. АлексАндр кимонович

модернизация,  
инновация, гоСПриемка
Призывы к модернизации экономи-
ки сильно похожи на еще памятные 
«перестройка, ускорение, госприем-
ка» (или гласность — кому как нра-
вится). Своего рода связь поколений 
на схожих по своей бессмысленно-
сти лозунгах.

Впрочем, модернизация и пере-
стройка лишь на первый взгляд 
близнецы. Ведь если советская 
власть сама являлась генератором 
сколь-либо значимых событий в эко-
номике, то власть сегодняшняя лишь 
приспосабливается под естествен-
ные процессы, стараясь обратить их 
в свою пользу.

Объективно инновации в наименее 
зарегулированных отраслях внедря-
ются и без участия государства. Те-
лекоммуникации, IT-отрасль в России 
по уровню технического развития не 
отстают от Европы — отчасти потому, 
что создаются на импортированной 
технической базе. В этих отраслях 
иностранным компаниям предостав-
лена относительная свобода дей-
ствий, что стимулирует их к реально-
му, а не показному ввозу технологий.

Но телекоммуникационную от-
расль никто не рассматривал как 
главного донора казны.

Иное дело — добыча углеводоро-
дов. В чрезмерно зарегулированной 
отрасли с преобладающим влиянием 
госструктур внедрение новых техно-
логий возможно только через окрик 
сверху. И сам факт окрика еще не да-
ет гарантий модернизации: у профес-
сиональных бюрократов от государ-
ственного бизнеса выстроена много-
уровневая система обороны от лю-
бых изменений, способных вывести 
их из равновесия. Вот почему при 
своем идеологическом различии ста-
рый и новый лозунги могут сгинуть 
одинаково быстро.

неПрактичные Студенты Большинство 
новых месторождений находится на северных или обвод-
ненных территориях, и для работы в таких сложных для 
добычи условиях нефтяным компаниям требуются специ-
алисты высокой квалификации. для того чтобы преодо-
леть разрыв между теорией и практикой, работодатели и 
государство профинансировали установки в нескольких 
базовых нефтегазовых вузах систем инновационного об-
разования, включающих компьютерные тренажерные 
комплексы и онлайн-изучение работы реальной скважины 
через спутниковые системы. Также нефтегазовые компа-
нии вкладывают средства в обширные программы после-
вузовского образования своих начинающих сотрудников.

Базовых университетов, готовящих сотрудников, кото-
рые будут работать инженерами в нефтедобывающих ком-
паниях, в россии немного. Это рГУ нефти и газа имени 
Губкина, Тюменский государственный нефтегазовый уни-

верситет, Томский национальный исследовательский по-
литехнический университет, Ухтинский нефтегазовый уни-
верситет, Уфимский нефтяной технический университет.

директор института нефти и газа Тюменского госу-
дарственного нефтегазового университета сергей Гра-
чев отмечает, что каждый вуз нефтегазового профиля 
выполняет свою задачу. к примеру, Университет имени 
Губкина выпускает 80 человек, которых готовят для ра-
боты менеджерами высокого уровня (по данным лУкоЙ-
ла, в компании работает около 600 выпускников «керо-
синки», причем многие из них действительно занимают 
в компании высокие позиции). институт нефти и газа Тю-
менского университета выпускает около 800 человек в 
год, в основном для работы в Западносибирской нефте-
газоносной провинции. Ухтинский университет готовит 
нефтяников для работы в Тимано-Печорской нефтегазо-
носной провинции.

основной проблемой большинства вузов, готовящих 
инженерно-технический персонал для работы в сфере не-
фтегазодобычи и переработки, считается недостаток 
практических знаний у выпускников. единственный вуз, 
представитель которого в беседе с корреспондентом BG 
сообщил, что у них нет никаких сложностей с практикой,— 

это Тюменский политехнический университет. сергей Гра-
чев говорит: «Хотя мы находимся в сложных климатиче-
ских условиях, но близко от нефтяных месторождений». 
Большинство студентов института нефти и газа Тюменско-
го политехнического университета проходит практику на 
месторождениях «Газпрома», «сургутнефтегаза», на 
Уватском проекте Тнк-вр. единственная проблема, с ко-
торой сталкиваются выпускники ТюмГнГУ,— неблестя-
щее знание английского языка. Те студенты, которые рас-
считывают работать в иностранной компании за рубежом, 
стараются получить в университете второй диплом — пе-
реводчика. но когда выпускники начинают работать в ино-
странной компании, их, как правило, отправляют на двух-
месячную языковую практику.

У других вузов больше проблем с практической под-
готовкой. во-первых, в связи с усложнением условий не-
фтедобычи существенно изменились технологии работы 
на месторождении, а в штате вузов чаще всего работают 
немолодые преподаватели, которые с новыми технологи-
ями на практике не сталкивались. А знакомиться с техно-
логиями на практике студентов пускают не все нефтяные 
компании, да и те, которые пускают, отдают предпочтение 
старшекурсникам.
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ОснОвнОй прОблемОй  
бОльшинства вузОв, гОтОвящих 
инженернО-технический  
персОнал для рабОты  
в сфере нефтегазОдОбычи  
и перерабОтки, считается  
недОстатОк практических  
знаний у выпускникОв

➔

передовики производства

передОвики прОизвОдства

«В подготовке специалистов большая роль отводится 
полноценным практикам с предоставлением оплачивае-
мого рабочего места,— говорит завкафедрой геологии и 
разработки нефтяных месторождений Национального ис-
следовательского томского политехнического универси-
тета Бронислав Квеско.— Трудности возникают из-за то-
го, что полноценная производственная практика уменьша-
ется катастрофически быстро». В результате выпускники 
не имеют навыков работы на производстве — им необхо-
димо дополнительное время на адаптацию.

«В последнее десятилетие ухудшились взаимоотно-
шения предприятий добывающего комплекса с кафедра-
ми, которые готовят нефтяников-разработчиков,— сетует 
Бронислав Квеско.— Возьмем в качестве примера нашу 
кафедру. Если во времена, когда существовала НК ЮКОС, 
на практику брали по 100 и более студентов — разработ-
чиков и геологов, то сейчас 5–10, да и то только после чет-
вертого курса. В результате уровень подготовки падает. 
Раньше студент за годы учебы мог съездить на практику 
три-четыре раза, а сейчас в лучшем случае один раз. В то 
же время студентов по нашему направлению стало учить-
ся вдвое больше и их потенциал более высок, потому что 
они поступают в условиях высокого конкурса со средним 
баллом более 4,5. А из-за невозможности пройти практи-
ку уровень инженерной подготовки падает».

Руководитель учебно-методического управления РГУ 
нефти и газа имени Губкина, гендиректор ассоциации вы-
пускников университета Виктор Шейнбаум соглашается с 
коллегой: «Производственной практики больше нет. При 
СССР практическое знакомство студентов с производ-
ством было записано в обязательствах Госплана. Потом 
вузы потеряли возможность обязывать предприятия пу-
скать студентов на практику. Сегодня студентам некото-
рые производства показывают только издалека. Значи-
тельное количество выпускников так и не смогли пройти 
полноценную производственную практику».

То же самое говорят и представители компаний-
работодателей. «Типичные проблемы, с которыми сталки-
ваются нефтяные компании при организации студенче-
ской практики,— низкий уровень подготовки студентов, 
отсутствие знаний применяемых на предприятии техноло-
гий, отсутствие четкой, структурированной программы 
практических занятий в вузах, несогласованность про-
грамм практик с предприятиями. В части рабочих специ-
альностей — это отсутствие либо формальное получение 

”корочек“ в вузах»,— отмечают в ТНК-ВР.
Почему нефтяники предпочитают не иметь дела с 

практикантами? Можно было бы предположить, что это 
связано с нежеланием увеличивать затраты в ситуации 
спада в экономике. Но тенденция избирательного пригла-
шения студентов на практику появилась задолго до кри-
зиса. Дело в том, что нефтегазовые и нефтехимические 
компании действуют на конкурентном рынке и считают не-
обходимым защищать информацию о ряде показателей 
своих месторождений. Однако без близкого знакомства с 
процессами и технологиями нефтяного промысла студен-
ты, обучающиеся по большинству специальностей, про-
фессиональных навыков получить не смогут. «Студенты 
знакомятся с технологиями во время производственных 
практик. Следует отметить, что в нефтегазовой отрасли 
очень трудно взять материалы для выполнения диплом-
ной работы, поскольку все данные о добыче и результатах 
использования технологий представляют коммерческую 
тайну»,— отмечает Бронислав Квеско.

Представитель Томского политехнического универси-
тета считает также, что нефтегазовые вузы ряда регионов 
пострадали от централизации российских нефтяных ком-
паний. Если ЮКОС работал с местными профильными 
учебными заведениями, то новый владелец активов «Том-
скнефти» «Роснефть» связана договорами с вузами Цен-
тральной России: «Следует отметить, что выпускники ву-

зов Центральной России в большинстве случаев не оста-
ются работать в условиях севера, а местные филиалы вы-
нуждены обеспечивать практикой эти вузы. Кроме того, 
эти компании не оплачивают труд студентов, хотя мы даем 
им рабочие специальности».

иннОвациОнные технОлОгии 
Обучения Бронислав Квеско предлагает законода-
тельно обязать «хотя бы госкомпании брать студентов стар-
ших курсов на целевое обучение по конкурсу средних оценок 

и обеспечить их полноценной производственной практикой 
и темой диплома». Другое предложение завкафедрой гео-
логии и разработки нефтяных месторождений Националь-
ного исследовательского томского политехнического уни-
верситета — распределять студентов на работу еще до про-
хождения дипломной практики: «В этом случае они будут 
выполнять дипломную работу по темам предприятия и 
предприятие даст им фактический материал. Сейчас кафе-
дра практикует подобную процедуру при подготовке маги-
стров, которые на первом году обучения устраиваются на 
предприятия и диссертации пишут на темы предприятия».

А пока отставание теории от практики вузы и работода-
тели преодолевают несколькими способами. Во-первых, 
это целевая подготовка, благодаря которой студенты при-
обретают возможность ближе познакомиться с производ-
ственными реалиями. Компании-работодатели заключают 
контракты с лучшими студентами, выплачивают им допол-
нительную стипендию и приглашают на практику в свои 
производственные подразделения. По данным Бронисла-
ва Квеско, среди студентов-нефтяников Томского нацио-
нального исследовательского университета процент обу-
чающихся целевиков очень мал: «Это связано с тем, что 
по существующему законодательству целевое обучение 
оформляется только в том случае, если оформлен дого-
вор с соответствующей территорией. А предприятия зна-
ют, что получат специалистов бесплатно, и не хотят вкла-
дывать деньги в обучение».

В московской «керосинке» процент целевиков гораздо 
выше. Виктор Шейнбаум подсчитал, что на бюджетном по-
токе около 40% студентов обучается по целевым контрак-
там. С учетом того, что и на коммерческом потоке есть до-
ля студентов, чье обучение оплачивают работодатели, це-
левой набор в РГУНГ имени Губкина составляет около 
50%. Только по договорам с ЛУКОЙЛом и его дочерними 
предприятиями в университете обучается 156 студентов, 
а в целом по договорам обучаются более 400 человек.

Еще один способ сближения теории и практики — это 
дистанционное обучение или изучение практики при по-
мощи информационных технологий.

Так, например, в РГУНГ имени Губкина и Тюменском 
политехническом университете за счет государства и ра-
ботодателей установлены инновационные программные 
комплексы—симуляторы работы на месторождении. Го-
сударство, которое профинансировало большую часть 
комплекса (общая стоимость 390 млн рублей), также пре-
доставило для программного обеспечения тренажера гео-
логические показатели одного из реальных месторожде-
ний. Тренажер представляет собой объединенные в сеть 
рабочие места всей команды месторождения (буровиков, 
геологов, геофизиков, механиков). Сергей Грачев расска-
зывает, что в его вузе есть около десяти учебно-научных 
лабораторий по нефтедобыче, которые приобретены за 
счет средств «Сургутнефтегаза» и ТНК-ВР. Также в инсти-
туте есть комплекс моделирования месторождений, с по-
мощью которого удалось ликвидировать разрыв между 
теорией и практикой. Тренажер установлен на средства 
«Сургутнефтегаза», который в 2009 году обеспечил 20 
студентам углубленную подготовку в области 
3D-моделирования месторождений.

При финансовой поддержке ЛУКОЙЛа в РГУНГ были 
открыты центр компьютерного моделирования залежей 
углеводородов и учебно-исследовательская лаборато-
рия на кафедре технологии переработки нефти. Также 
компания профинансировала учебно-научный полигон 
нефтегазопромыслового оборудования, на котором бы-
ло пробурено пять скважин, установку тренажера под-
земного капитального ремонта, создание лаборатории 
повышения нефтеотдачи, электронной версии нефтега-
зовой энциклопедии и издание четырех учебников по не-
фтегазовому делу.

Еще один способ взаимодействия вузов и работодате-
лей в направлении повышения квалификации будущих 
специалистов — открытие базовых кафедр вузов прямо 
в нефтяных компаниях и приглашение для лекционной 
подготовки действующих сотрудников компаний-
работодателей. Так, РГУНГ имени Губкина открыл кафе-
дры инновационного менеджмента и управления нефте-
газовым бизнесом в ЛУКОЙЛе.

В Пермском ГТУ студентам четвертого-пятого курсов 
горно-нефтяного факультета лекции по специальности 
«разработка и эксплуатация нефтяных и газовых место-
рождений» читает ведущий геолог геологического отдела 
ООО «ЛУКОЙЛ-Пермь» Сергей Колесников. Читает лек-
ции также начальник департамента общественных связей 
ЛУКОЙЛа Александр Василенко. А в «керосинке» в обу-
чении студентов участвуют около 250 совместителей, 
основное место работы которых нефтегазовый бизнес.

межвузОвские центры Работодателям 
отсутствие практических знаний у выпускников вузов тоже 
неудобно. Из-за этого приходится в течение одного-двух 
лет нести расходы на дообучение нового персонала.

В последнее время некоторые НК разработали ком-
плексные программы сотрудничества с образовательны-
ми учреждениями. Представители ТНК-ВР говорят, что до 
2007 года компания финансировала отдельные проекты 
вузов, удовлетворяя запросы, с которыми они обраща-
лись в те или иные подразделения ТНК-ВР. Единых кри-
териев финансовой поддержки образовательных проек-
тов у компании не было. Это, в свою очередь, не стимули-
ровало вузы к разработке и реализации комплексных про-
ектов, направленных на повышение качества учебного 
процесса. Три года назад компания изменила подход к со-
трудничеству с высшей школой и разработала программу 
по взаимодействию с вузами. В рамках программы при 
поддержке Министерства образования и науки РФ компа-
ния объявила конкурс грантов для профильных вузов. То 

с переходом на двухуровневую систему 

образования выпускник института 

формально не будет являться 

специалистом. впрочем, на практике 

таковым он и сейчас не считаетсяИТ
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руководитель учебно-методического управления  

ргу нефти и газа имени губкина виктор Шейнбаум  

уверен: «производственной практики больШе нет»
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После того как государство Пе—
реориентировалось на иннова—
ционное развитие, важно, что—
бы выПускники нефтегазовых 
вузов не только были востребо—
ваны российскими и заПадны—
ми комПаниями, но и Поднима—
ли технологический уровень 
российской нефтянки

➔

передовики производства

Передовики Производства

есть в виде грантов компания выделяет средства на до-
стижение конкретных результатов, а не финансирует теку-
щие расходы вузов. Гранты выдаются по итогам открыто-
го конкурса. ТНК-ВР провела два конкурса грантов, в 2007 
и 2008 годах, в рамках которых были поддержаны проекты 
11 вузов РФ. С прошлого года ТНК-ВР осуществляет со-
трудничество со своими основными вузами-партнерами 
— РГУНГ имени Губкина, Тюменским нефтегазовым уни-
верситетом, Самарским техническим университетом, 
Уфимским нефтяным техническим университетом — по-
средством Межвузовского центра ТНК-BP. Через межву-
зовский центр эксперты компании транслируют вузам тре-
бования бизнеса к качеству подготовки современных мо-
лодых специалистов, а проектные команды вузов на осно-
ве этой информации разрабатывают проекты по усовер-
шенствованию существующих учебных программ.

У ЛУКОЙЛа с 2004 года также существует координаци-
онный совет по работе с вузами, одним из направлений 
деятельности которого является профессиональная адап-
тация студентов. У компании заключены соглашения с бо-
лее чем десятью вузами, среди которых практически все 
базовые нефтегазовые высшие учебные заведения. Как и 
ТНК-ВР, ЛУКОЙЛ выплачивает лучшим студентам стипен-
дии (с 2000 года), а лучшим преподавателям — гранты. В 
2008–2009 учебном году для 200 успешных студентов бы-
ли назначены первичные стипендии — 2,5 тыс. рублей в 
месяц (при повторном назначении стипендии выплата 
возрастает до 3 тыс. рублей). Для привлечения на пред-
приятия группы ЛУКОЙЛ лучших студентов, стимулирова-
ния их научной деятельности внедрено предоставление 
грантов на написание дипломных проектов.

Причем в ЛУКОЙЛе начинают работать со своими бу-
дущими сотрудниками довольно рано — когда они еще 
учатся в школе. ООО «ЛУКОЙЛ-Пермь», ООО «ЛУКОЙЛ-
Западная Сибирь», ООО «ЛУКОЙЛ-Коми» участвуют в 
организации подготовки учащихся к сдаче ЕГЭ в районах 
присутствия предприятий. Совместно с РГУНГ имени Губ-
кина и Уфимским государственным нефтяным техниче-
ским университетом в Когалыме открыты региональные 
подготовительные отделения для выпускников школ не 
только Когалыма, но и Лангепаса, Урая и Покачи. После 
окончания школ лучшие ученики, успешно сдавшие ЕГЭ и 

прошедшие конкурсный отбор, поступают в университеты 
на условиях целевого и коммерческого набора с заключе-
нием трехстороннего договора, которым обеспечивается 
прохождение всех видов практик с последующим трудоу-
стройством на предприятия компании.

старт для лучших Крупные нефтяные ком-
пании стараются при помощи разнообразных программ 
познакомить студентов с реальной производственной де-
ятельностью.

ТНК-ВР с 2009 года запустила программу «Старт», 
направленную на системное развитие ключевых для ком-
пании деловых и технических компетенций молодых спе-
циалистов для того, чтобы сократить период профессио-
нальной адаптации. Программа начинает работать с тре-
тьего курса вуза. Студенты, за которыми закрепляются 
наставники, проходят практику на рабочих должностях 
или позициях, соответствующих получаемым специаль-
ностям. Таким образом практиканты привлекаются к ре-
альной работе и проектам. Для целевых студентов оценка 
практики является частью интегральной оценки, на осно-
вании которой ТНК-ВР принимает решение о размере их 
стипендий, а также об участии таких студентов в програм-
ме целевой подготовки. Специалисты компании проводят 
консультации для студентов при подготовке дипломных 
и курсовых работ, а также во многих случаях являются 
руководителями дипломных проектов студентов со сто-
роны предприятий.

В ЛУКОЙЛе ежегодно предоставляются места для про-
хождения практики. В соглашении между компанией и ее 
профсоюзной организацией, а также в коллективном до-
говоре закреплено квотирование рабочих мест для про-
хождения производственной практики и принятие на ра-
боту студентов-практикантов на вакантные должности 
специалистов или рабочих.

По результатам преддипломной практики принимается 
решение о дальнейшем трудоустройстве студентов. В 
2009 году в организациях группы ЛУКОЙЛ прошли произ-
водственную практику более 2,5 тыс. студентов, из кото-
рых более 1 тыс. выпускников приняты на работу.

Также ЛУКОЙЛ применяет необычную форму практи-
ческого обучения студентов, возрождая стройотряды. Со-
вместно с профкомом студентов РГУНГ имени Губкина 
каждый год формируется стройотряд, члены которого ра-
ботают на объектах нефтегазодобывающих предприятий 
ОАО РИТЭК. С членами стройотряда заключаются сроч-
ные трудовые договоры. ООО «ЛУКОЙЛ-Коми» также ор-
ганизует работу студенческого строительного отряда 
«Северянин» в каникулярный период в своих подрядных 
организациях.

доводка в корПорациях И, наконец, ос-
нов ные усилия по «доводке» молодых сотрудников рабо-
тодатели предпринимают у себя в компании. В частности, 
в ЛУКОЙЛе и ТНК-ВР существуют программы профессио-
нальной адаптации выпускников.

Молодые специалисты ЛУКОЙЛа заполняют анкету, в 
которой пишут, чего ожидают от работы, кем себя видят в 
дальнейшем, какими обладают знаниями, умениями, на-
выками. Для оценки уровня профессиональных знаний, 
навыков и объема выполненных задач по завершении 
адаптационного периода в компании подводятся итоги с 
определением результатов адаптации молодых специали-
стов. Затем принимается решение относительно дальней-
шего развития молодого специалиста.

В ТНК-ВР есть программа «Три горизонта», предусма-
тривающая участие молодых специалистов в масштабных 
корпоративных мероприятиях, корпоративной программе 
развития деловых навыков, различных региональных 
проектов. Также у молодых специалистов есть наставники, 
занимающиеся вопросами адаптации и развития молодых 
специалистов.

Для развития технических знаний и навыков моло-
дых специалистов разработан и реализуется ряд уни-
кальных целевых программ развития технических ком-
петенций («Молодые буровики», «Молодые разработ-
чики», «Молодые геологи», «Молодые технологи», 
«Программа развития молодых специалистов внутри-
скважинных работ»).

К примеру, программа для буровиков предусматрива-
ет компенсацию аренды жилья, ДМС и страхование от не-
счастных случаев. На первом году обучения молодые спе-
циалисты знакомятся с принципами работы буровых уста-
новок и процесса бурения, на втором году учатся проекти-
ровать скважины под руководством наставника с приме-
нением основных принципов проектирования в бурении, 
анализировать данные по близлежащим скважинам для 
оптимизации содержания программ при помощи сравни-
тельной оценки и так далее. На третьем году обучающиеся 
должны сами планировать работы при строительстве 
скважины, составлять программы бурения и освоения 
скважин, а также применять метод оценки рисков.

Также компания реализует систему подготовки моло-
дых специалистов мирового уровня на базе совместных 
магистратур российских вузов и зарубежных университе-
тов в области ключевых технических дисциплин: маги-
стратуры ТПУ и Heriot Watt и специально созданной ком-
панией на базе ТюмГНГУ магистратуры Royal Holloway 
University, которая позволяет готовить молодых специали-
стов по геонаукам на уровне мировых стандартов.

кто Пойдет в науку Усилия вузов и нефтя-
ных компаний не пропадают даром: часто оказывается, 
что лучших российских выпускников принимают на рабо-
ту крупнейшие иностранные нефтяные компании. Отме-
чая качество российского нефтегазового образования, 
глава ЛУКОЙЛа Вагит Алекперов говорит, что «порой от-
личить российского специалиста от западного можно 
только благодаря легкому акценту, с которым наш сооте-
чественник говорит по-английски». Наши сотрудники ра-
ботают в Shell, Halliburton, Schlumberger. Работают во 
многих странах, получают дополнительное образование в 

университетах канадской нефтяной провинции Альберта, 
Мадридском университете, Французском институте неф-
ти,— рассказывает директор Института нефти и газа 
ТюмГНГУ Сергей Грачев. У Тюменского университета уже 
есть свой исследовательский центр, где ведутся работы 
по заказам нефтяных и нефтесервисных компаний. Сти-
пендии у аспирантов центра — на уровне западных, поэ-
тому в университете «выстроилась очередь» желающих 
заниматься наукой.

Теперь, после того как государство переориентирова-
лось на инновационное развитие, важно также, чтобы вы-
пускники нефтегазовых вузов не только были востребова-
ны российскими и западными нефтяными компаниями, но 
и поднимали технологический уровень российской не-
фтянки. На мартовском заседании президентской комис-
сии по модернизации было принято решение собрать 
предложения по созданию отраслевых инжиниринговых 
центров, обеспечивающих внедрение и освоение передо-
вых технологий в ТЭКе совместно с ведущими вузами 
страны. «На комиссии прозвучало предложение сделать 
такой центр по ТЭКу на базе Университета нефти и газа 
имени Губкина, но ректор Тюменского нефтегазового уни-
верситета заявил: «Мы сильнее». В решениях было ска-
зано ”рассмотреть возможность“, где именно создавать 
центры. В прошлом я работал в ТЭКе и могу сказать, что 
реализовать данную инициативу можно не только в Мо-
скве и Тюмени. Очень хороший опыт у Томского политех-
нического университета: его выпускники сейчас работают 
на ключевых позициях и в российских, и в западных ком-
паниях,— говорит исполнительный директор группы 
ОНЭКСИМ по инновациям Михаил Рогачев.— Нам дей-
ствительно нужен такой институт, и в качестве примера 
часто приводят Французский институт нефти. Многих при-
влекло туда именно то, что он находится в пригороде Па-
рижа (кстати, неподалеку расположен и технологический 
центр Schlumberger), но это не мешает ему быть крупней-
шим авторитетом в нефтяном инжиниринге. Хочу сказать: 
не стоит замыкаться только на нефтедобыче. Очень хоро-
шие заделы есть в Институте тонких химических техноло-
гий, РХТУ имени Менделеева по инженерам-
нефтепереработчикам. Так что создание такого института 
в Москве не противоречит мировым трендам». По словам 
Вагита Алекперова, его компания крайне заинтересована 
в том, чтобы вернуть прикладную науку в вузы и передать 
им часть заказов, которые размещаются в НИИ: «Мы хо-
тим, чтобы студенты не только владели теорией, но и мог-
ли решать практические задачи производства». ■

В российские школы в рамках эксперимента внедряется новое учебное пособие «Живая инновация. 
Мышление XXI». Книга, выпущенная в издательстве «Просвещение», предлагает популярное описание 
опыта развития инноваций в России и мире. Ее применение в школах со стороны Минобразования Рос-
сии пока носит рекомендательный характер, поэтому тираж составил всего 6 тыс. экземпляров. По сло-
вам автора, журналиста Сергея Лескова, его основной целью было обратить внимание российских 
школьников на инновации в целом, показать положительный опыт их использования и объяснить, что 
экономическое чудо в стране невозможно без инноваций.

Книга разделена на 14 взаимосвязанных частей, в которых автор предлагает познавательный текст 
о том или ином приборе. Школьникам предлагается прочесть истории создания всех приборов, без ко-
торых современное человечество на нынешнем этапе своего развития не представляет себе жизни. На-
пример, есть истории создания ручек, скрепок, холодильников и ракет. Но почти вся книга посвящена 
мировому опыту создания инноваций. Примеры отечественного опыта если и есть, то они касаются 
военно-промышленного комплекса. «Никакие другие сферы в нашей стране не модернизировали так, 
как оборонку. Это, я считаю, повод задуматься читателям, что так в развитом государстве не должно 
быть. Надо строить другую экономику»,— говорит господин Лесков.

Книгу поддерживают чиновники, бизнесмены, политики. В каждом из подразделов содержится ин-
тервью с известной персоной — Михаилом Прохоровым, министром образования и науки Андреем 
Фурсенко или главой ГК «Роснано» Анатолием Чубайсом. «Книга познавательна и содержательна, не-
обходима школьникам»,— пояснил BG министр образования Андрей Фурсенко.

Пособие уже разослано в ряд российских школ Новосибирска, Санкт-Петербурга, Татарии. По словам 
господина Лескова, «учителя и дети в восторге».

Вскоре у новой книги об инновациях появится продолжение. Как пояснили BG в издательстве «Про-
свещение», в будущем планируется выпуск методических пособий на тему инноваций. «Книга на эту 
тему не последняя»,— заверили BG в пресс-службе издательства.
анна героева

  инновации рекомендованы^

директор института нефти и газа тюменского  

государственного нефтегазового университета  

сергей грачев преимущество своего вуза видит  

в близости к действующим месторождениям

заведующий кафедрой геологии и разработки  

нефтяных месторождений национального  

исследовательского томского политехнического  

университета бронислав квеско снижение уровня  

подготовленности студентов связывает  

с уменьшением объема производственной практики
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BUSINESS GUIDE: Каков ваш 
взгляд на пути развития рос-
сийской науки, каким образом 
нужно стимулировать иннова-
ции в стране?
МИХАИЛ РОГАЧЕВ: В меха-
низмах стимулирования ин-
новаций принципиально то, 
что надо поменять принципы 
управления образованием, 
академическими и отрасле-
выми институтами, предпри-
ятиями.

В первую очередь произ-
водительным силам нашей 
науки мешают развиваться 
давно устаревшие производ-
ственные отношения, царя-
щие в Российской академии 

наук. Если академические институты хотя бы в силу гло-
бального характера фундаментальной науки готовы к со-
временной эффективной работе, то об эффективности 
РАН в целом как институте управления наукой говорить 
трудно. Тем более трудно говорить о способности РАН не 
просто генерировать идеи, в том числе в научных ста-
тьях, диссертациях и отчетах, а превращать их в иннова-
ционные продукты. Эту систему надо менять. Будущее 
российской науки прежде всего должно быть связано с 
ее интеграцией с российским и мировым бизнесом. Пе-
рестроить сложившиеся до, во время и после СССР на-
учные структуры и привести их в соответствие нынеш-
ним экономическим реалиям — дело непростое. Жаль, 
что этот процесс идет слишком медленно, а тем време-
нем довольно много ученых находит для себя простой 
выход — переселяются в страны, где институциональ-
ное устройство науки лучше вписывается в их жизнен-
ные планы и личные профессиональные амбиции.
BG: Вы побывали на «обеих сторонах баррикад»: в про-
шлом занимались научной деятельностью в МИСиСе, а 
после этого перешли в бизнес. Интересно знать ваше мне-
ние об одной из проблем развития научных разработок в 
стране — отсутствии спроса на инновации. Логика пред-
ставителей бизнеса такова: «Если я закуплю в России ин-
новационное оборудование, оно толком не опробовано, 
следовательно, будет требовать постоянной доработки, за-
частую с остановкой — мой бизнес может понести поте-
ри». Такие мотивы и побуждают руководителей предприя-
тий приобретать проверенные иностранные технологии. 
Каким образом можно принудить бизнес ставить у себя 
инновационные разработки российского производства?
М. Р.: Чтобы убедить бизнес использовать инновационные 
разработки российского производства, нужен качествен-
ный сервис. Пока что отечественный бизнес не занялся 
вплотную ни сервисом, ни инжинирингом, и это плохо. 
Прибыль в этом действительно небольшая, но без этих 
структур инновации невозможны.

Сервисных инженерно-научных организаций не хвата-
ет по двум причинам. Инертность учреждений, оставших-
ся в госсобственности и то, о чем сейчас говорит руковод-
ство страны: многие просто использовали задел разрабо-
ток, оставшихся с советских времен. Сейчас это меняется, 
инжиниринг стал модным словом, но процесс этот не од-
нодневный. Принуждать бизнес не нужно — во всяком 
случае, не к инновациям. Надо исходить из того, что соз-
дание инновационных разработок тоже бизнес.
BG: Сейчас внедренческим организациям предполагается 
предоставить какие-то преференции?

М. Р.: Я противник индивидуальных, ручных льгот. Нужны 
институциональные решения. Почему у нас нет качествен-
ного научно-технологического сервиса? Когда к нам прихо-
дит, например, Siemens, у него нет императива, что 30–50% 
услуг он должен заказывать на территории России, поэтому 
ему незачем сюда привозить весь комплекс технологий и 
производства и сопровождения и продаж. Как раз для за-
рубежных компаний по сравнению с их работой в других 
развивающихся странах мы создали необоснованные льго-
ты. И это, естественно, убивает рынок. Все видят, как тяже-
ло российскому бизнесу войти в Британию, Америку. Но 
сюда иностранные компании входили очень легко.
BG: А механизмы увеличения доли локализации, как, на-
пример, в автомобильной промышленности, можно рас-
пространить на другие отрасли промышленности?
М. Р.: Локализацию надо было делать во всех отраслях, 
например в турбиностроении. Если сейчас будут разви-
вать альтернативную энергетику, не потребовав локали-
зации, то на наш рынок ветроэнергетики придут запад-
ные компании. Стимуляция ветроэнергетики на Западе 
была не столько из-за любви к природе — это поддер-
живало и поддерживает загрузку других технологичных 
отраслей, создает новые рабочие места, на 1 МВт мощ-
ности — 20 человек.

К инновационным инвестициям не весь бизнес нужно 
принуждать. Передовой бизнес, который быстро исчерпал 
резервы повышения эффективности за счет организаци-
онных мер, начал это раньше.

К примеру, когда Михаил Прохоров был руководите-
лем «Норильского никеля», компания продвигала водо-
родный проект. Нам не нужен был водород, нужно было 
увеличить сбыт палладия. И для этого было разработано 
два проекта — повышения ювелирной стоимости палла-
дия и применения палладия в катализаторах и электрохи-
мических генераторах.
BG: Пока у российских разработчиков технологий идет на-
работка качества, бизнес, который решится на внедрение, 
будет страдать. Как покрывать риски заказчиков нового 
оборудования?
М. Р.: Применение любых новых технологий — это риск, 
и должны быть механизмы защиты. На заседании комис-
сии по модернизации и технологическому развитию эко-
номики России в Ханты-Мансийске было принято реше-
ние ввести механизм страхования сделок по экспорту 
российских технологий. Но в первую очередь надо стра-
ховать сделки внутри страны. Государство должно гаран-
тировать страховое покрытие убытков, которые можно по-
нести, поставив у себя российские технологии. При покуп-
ке западной технологии и правильном оформлении кон-
тракта вам гарантирован выход на определенную произ-
водительность, ресурс или КПД. Если он не достигается, 
производитель обязан заплатить штраф. Но все понима-
ют, что если даже в контрактах с российскими 
компаниями—поставщиками технологий и будет пропи-
сано, что в случае невыхода турбины или установки на 
производительную мощность поставщик должен покрыть 
убытки, то никакой проектный институт или производи-
тель не сможет этого сделать: у них нет денег. Соответ-
ственно, государство должно думать не только об экспор-
те, но и об организации механизма страхования сделок 
внутри России. Производитель технологии должен отве-
чать за качество, а покупатель должен понимать, что его 
возможные убытки будут покрыты.

Кроме того, сами заказчики должны договариваться 
так: если мы пускаем вас на предприятие с вашей мало-
проверенной технологией, будьте добры с каждой следую-
щей продажи отчислять нам определенные деньги. То есть 

мотивация бизнеса во внедрении новой российской техни-
ки может состоять в страховании сделок или участии в бу-
дущей прибыли от продаж этой техники.
BG: Вы регулярно участвуете в заседаниях комиссии по 
модернизации и технологическому развитию экономики 
России при президенте РФ. На мартовском заседании ко-
миссии в Ханты-Мансийске были приняты решения о раз-
работке мер по повышению мотивации бизнеса в ТЭКе и 
энергетике для внедрения перспективных технологий. До-
статочные ли это меры?
М. Р.: Нужны еще меры по мотивации внедрения перспек-
тивных технологий в сложных малоизученных коллекто-
рах. У нас в России есть совершенно уникальная методика 
вовлечения в разработку ранее не разрабатываемых пла-
стов, которая связана с применением очень сложных ал-
горитмов вычислений, требующих использования супер-
современных компьютеров. К сожалению, в решениях не 
было уделено достаточно внимания использованию те-
пловой энергии. А проблема тепловых потерь в России 
актуальна. Говоря о парогазовых блоках и увеличении эф-
фективности самой генерации, надо, естественно, уделять 
внимание эффективности использования выработанного 
или вторичного тепла. У нас много теплоэлектроцентра-
лей, то, что сейчас называется когенерацией. Но во мно-
гом это стало невыгодно для станций: тепловая энергети-
ка ограничена регулируемыми тарифами, и за инновации 
в этом сегменте приходится платить потребителю. Нужны 
меры стимулирования инноваций именно на тепловом 
рынке. Я считаю, что опыт по использованию инноваций 
именно в этом направлении, который есть у нашей ТГК-4, 
должен использоваться шире.

Рассмотрение вопросов инновационного развития не-
фтедобычи и сопутствующего сервиса для заседания в 
Ханты-Мансийске вполне естественно. Показателен сам 
факт, что по этим вопросам выступал на заседании комис-
сии президент нефтесервисной компании Schlumberger 
Морис Дижоль, а не руководитель одной из отечествен-
ных сервисных компаний. Многие компании ТЭКа выде-
лили из своих структур сервис и продали его. В результа-
те почти весь сервис принадлежит западным компаниям. 
Это было не очень дальновидным решением наших не-
фтяников: интеллектуальная составляющая сырьевой 
ренты оказалась не у нас.
BG: В группе ОНЭКСИМ работает экспертно-кон суль-
тативный совет по отбору интересных для финансирова-
ния или софинансирования научных проектов. На блоге 
группы сообщается, что за полтора года совет рассмо-
трел порядка 400 проектов. В какой стадии находятся те 
проекты, которые заинтересовали ОНЭКСИМ, и каков 
дальнейший механизм вашего сотрудничества с их раз-
работчиками?
М. Р.: Экспертно-консультационный совет был создан для 
отбора проектов в области альтернативной энергетики, 
энергосбережения и нанотехнологий. Систему экспертизы 
научных проектов мы создавали одними из первых. Экс-
перты нашего совета практически все стали сейчас экс-
пертами РВК, «Роснано», других структур и институтов 
развития, то есть наш опыт востребован. Мы рассмотрели 
много проектов и выбрали неплохие с точки зрения науч-
ных перспектив. Все-таки венчурный проект должен обе-
щать прибыль, покрывающую риски, и кроме того, мы хо-
тим быть первыми, а не одними из многих. Для некоторых 
проектов, например для ветрогенерации, на тот момент не 
было законодательной поддержки. Сейчас условия для 
них создаются, но мы уже нашли более привлекательную 
нишу. По некоторым проектам мы не сумели договориться 
с владельцами.

Мы сконцентрировались на проекте «Городской авто-
мобиль» — в нем найдут применение и результаты тех 
проектов, которые у нас сохранились: производство и ис-
пользование газоводородного топлива, сжиженных угле-
водородных газов и светодиодов. Как именно они будут 
применяться, определится позже. Идет поиск и новых ре-
шений — например, рассматривается возможность при-
менения бортовых криогенных систем хранения природно-
го газа, накопителей энергии новых материалов корпуса.

«Городской автомобиль» — очень амбициозный про-
ект. Сейчас налицо кризис не только в российском, но и 
мировом автомобилестроении. Необходим принципиаль-
но новый подход, который позволит перейти на новый уро-
вень устойчивого развития не только автомобильной про-
мышленности, но и, учитывая ее долю в промышленности, 
всей глобальной экономики. Это новая идеология: кон-
струкция автомобиля должна быть максимально гибкой и 
обеспечивать возможность саморегулирования и самоа-
даптации автомобиля под внешние условия, конкретного 
водителя, вес груза и т. п.
BG: Если говорить о будущем, то какие, по вашей оценке, 
направления технологических исследований могут приве-
сти к прорыву? Есть версии, что в XXI веке наука уже боль-
ше не способна на прорывы и длительное время будет 
происходить доработка существующих технологий.
М. Р.: Я диалектик и марксист, поэтому количество для 
меня всегда будет переходить в качество. Дорабатываем-
дорабатываем технологии и получаем такую игрушку, как 
компьютеры, к примеру. Прорывы на то и прорывы, что 
предсказать их со сколько-нибудь достоверной вероятно-
стью невозможно. Другое дело, что их всегда следует 
ожидать и внимание широкой общественности привлекает 
не сам прорыв, а его последствия, наступающие через 
восемь-десять лет после того, как он произошел. Хороший 
пример — технологии горизонтального бурения газонос-
ных сланцевых пластов, ставшие сенсацией 2010 года. 
Между тем случился этот прорыв еще в 1990-е годы, и для 
специалистов увеличение добычи газа в США с 2008 года 
стало не сенсацией, а давно запланированным событием. 
А сюрпризов XXI век принесет немало, прогнозы о «конце 
физики» делались и на переломе XIX–XX веков.
BG: Такое ощущение, что человеку сейчас уже ничего не 
надо — только и осталось, что решить вопросы, как с бо-
лезнями бороться.
М. Р.: Запросы у человека есть. В своих докладах Михаил 
Прохоров представлял свое видение перспектив разви-
тия. Человечеству надо хорошо и недорого есть и пить, 
быть в безопасности и перемещаться из одного места в 
другое с минимальными затратами. Эти потребности удо-
влетворены не до конца.

Почти все идеи, о которых писали фантасты, уже осу-
ществлены. Пока не реализована идея телепортации. Дру-
гая идея — это улучшение человека, то есть практически 
сращивание человека с машиной. Увеличение срока жиз-
ни человека, причем активной жизни. Это решает сразу 
две проблемы: государственную — появляется большее 
количество рабочей силы — и общечеловеческую. Совре-
менные пенсионеры не стремятся на пенсию, они хотят 
вести активный образ жизни. И опять же творческого че-
ловека на пенсию еще выгнать надо суметь. Но нужно со-
хранить активные, светлые мозги. А чтобы их иметь, нуж-
но иметь и хорошее тело. У нас есть совершено потрясаю-
щие решения, связанные со спортивно-восстановительной 
медициной, например трансэлектрокраниальная стимуля-
ция, повышающая в организме выработку эндорфинов — 
«гормонов счастья».
Интервью взял АлексАндр кИмоновИч

«ПерсПектИвно вклАдывАть 
в телеПортАцИю И создАнИе кИборгов» 
в россИИ Идет АктИвное обсужденИе возможностИ ПрорывА в технологИческом рАз—
вИтИИ. ИсПолнИтельный дИректор груППы онЭксИм По ИнновАцИям мИхАИл рогАчев 
рАсскАзАл BG о своем вИденИИ рАзвИтИя ИнновАцИонного бИзнесА. По его мненИю, 
в Первую очередь нужно менять сИстему уПрАвленИя нАукой. 

экспЕРтнАя ОцЕнкА

ЭксПертнАя оценкА

МИХАИЛ РОГАЧЕВ,
ИсполнИтельный 

дИректор 

группы онЭксИМ 

по ИнновацИяМ 
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BUSINESS GUIDE: Совре-
менная нефтегазовая про-
мышленность, кажется, уже 
достигла технологического 
совершенства. Где еще сохра-
нился потенциал для даль-
нейших нововведений?
ДЖЕРАЛЬД ШОТМАН: Я 
вижу три основные области, 
в которых потребуются тех-
нологические новшества: 
усовершенствование техно-
логий геологоразведки, эко-
номически эффективные 
методы увеличения нефте-
добычи на существующих 
месторождениях и низкоза-
тратные технологические 
решения, необходимые для 

добычи нефти и газа в сложных условиях.
Важнейшее значение приобретает развитие передо-

вых технологий в области геологоразведки, например ши-
рокоазимутальная сейсмика или геологические исследо-
вания с воздуха. Мы также наращиваем объемы добычи 
за счет методов повышения нефтеотдачи пласта, напри-
мер закачивания в пласт химических реагентов или CO2. 
Также мы в Shell развиваем технологии, которые обеспе-
чивают добычу высокосернистого газа или открывают 
возможность добывать сырье на больших морских глуби-
нах, а также в сложных климатических условиях, напри-
мер в Арктике.
BG: Большая часть передовых технологий добычи разра-
ботана в странах, импортирующих нефть. Потенциал рос-
сийских ученых реализуется только в России. Мы не ви-
дим новостей, например, о перспективных исследованиях 
венесуэльских или кувейтских ученых. Что должно прои-
зойти для перераспределения научного потенциала непо-
средственно в добывающие страны?
Д. Ш.: Раньше основные научные центры базировались в 
странах нахождения головных офисов нефтегазовых ком-
паний, однако сейчас ситуация изменилась. Наряду с тра-
диционными научно-исследовательскими центрами Shell 
создал ряд лабораторий в добывающих странах, напри-
мер в Омане, Канаде, Норвегии. Это позволяет задейство-
вать местные научно-технологические возможности и 
квалифицированный персонал.

Хочу подчеркнуть, что не все технологии компания 
способна развивать самостоятельно. Поэтому мы иници-
ировали по всему миру множество совместных научно-
технических программ с университетами и научными ин-
ститутами. Например, в России мы сотрудничаем с Санкт-
Петербургским государственным университетом и Рос-
сийской академией наук. Такой подход позволяет нам 
привлекать лучшие умы для решения проблем, стоящих 
перед отраслью. Хотя сотрудничество на местном уровне 
нацелено на обеспечение конкретных проектов, получен-
ные знания становятся частью нашего глобального техни-
ческого потенциала. На мой взгляд, сочетание внутренних 
научных изысканий компании и сторонних исследований 
имеет ключевое значение в поиске оптимальных техноло-
гических решений.
BG: Финансирование является наиболее проблематич-
ным вопросом для любого научного исследования. 

Ограничивает ли Shell расходы на научные исследова-
ния и как эти расходы зависят от финансового состояния 
компании?
Д. Ш.: Для того чтобы успешно заниматься совершен-
ствованием существующих технологий, необходимо ста-
бильное финансирование. В течение последних четырех 
лет Shell инвестировала в НИОКР больше, чем любая дру-
гая международная нефтегазовая компания. В 2009 году 
наши расходы на научные исследования превысили 
$1,1 млрд. Мы намерены сохранить наши лидерские по-
зиции в сфере технологий и планируем продолжать инве-
стировать в их развитие. И хотя объемы финансирования 
меняются в зависимости от экономической ситуации в 
мире и отрасли, основным критерием служит необходи-
мость разработки технологий для ведения бизнеса.
BG: Кто в концерне Shell обычно инициирует исследова-
ния — научные департаменты или подразделение по раз-
ведке и добыче, которому нужны те или иные технологи-
ческие решения?
Д. Ш.: Научно-исследовательские программы в идеале 
должны становиться результатом совместной деятельно-
сти. С одной стороны, мы тесно связаны с проектами до-
бычи сырья и производства нефтепродуктов, и соответ-
ствующим отделам нужны эффективные решения для 
конкретных задач, разработка краткосрочных и средне-
срочных технических решений. С другой стороны, у нас 
есть департамент, который занимается поиском новых 
технологий, таких идей, которые будут применимы в бу-
дущем и смогут повысить ценность бизнеса в долгосроч-
ной перспективе Я считаю, что в нефтегазовой отрасли 
подход к развитию технологий должен быть сбалансиро-
ванным и учитывать и краткосрочные потребности бизне-
са, и долгосрочные стратегические интересы. Для того 
чтобы использовать весь потенциал технологий, мы соз-
дали специальную группу, которая помогает сократить 
время от разработки технических решений до испытаний 
и их применения.
BG: Целесообразно ли для нефтегазовой компании иметь 
свой собственный научный департамент? Может быть, 
аутсорсинг в данном случае более эффективен?
Д. Ш.: Shell имеет богатейший опыт и традиции в сфере 
научных исследований. В течение последних нескольких 
десятилетий мы создали много технологий, ставших от-
раслевыми стандартами. То, что выделяет нас среди дру-
гих компаний,— это наши технологические ноу-хау, на-
пример алгоритмы сейсмической интерпретации или про-
граммные приложения для моделирования пласта. В 
определенной степени мы используем аутсорсинг для 
разработки технологий, чтобы решить проблему ограни-
ченных научных ресурсов внутри компании и максималь-
но использовать научный потенциал сторонних предпри-
ятий. Как правило, это происходит в сферах, где мы ши-
роко взаимодействуем с другими компаниями, например 
в области бурения. Думаю, что наш подход хорошо сба-
лансирован, и мы не видим смысла в переходе на стопро-
центный аутсорсинг в научно-технических разработках.
BG: Насколько разумно для нефтегазовой компании 
проводить исследования по всем этапам разведки и 
добы чи своими силами? Не проще ли доверить иссле-
дования специализированным компаниям, таким как 
«Шлюмберже»?
Д. Ш.: Наша исследовательская деятельность, безу-
словно, не распространяется на весь спектр технологий 

в секторах upstream и downstream. Но если мы считаем, 
что на рынке можно найти необходимый опыт и знания, 
например, у компаний-подрядчиков, мы привлекаем 
их, не используя собственные исследовательские ре-
сурсы. Часто какие-то технические решения рождаются 
в ходе совместной работы Shell и подрядчиков. Если мы 
замечаем, что в определенном секторе промышленно-
сти идет замедление с точки зрения развития новых 
технологий, и рассматриваем этот сектор как стратеги-
чески важный для нас, мы пытаемся самостоятельно 
наращивать исследовательский потенциал в соответ-
ствующей области. В целом, я считаю, нам необходимо 
иметь глубокую и разностороннюю собственную науч-
ную базу и избегать излишней зависимости от услуг 
сторонних компаний.
BG: Многие утверждают, что традиционные углеводоро-
ды (нефть и газ) останутся основными источниками энер-
гии на ближайшие 50 лет. Стоит ли сейчас инвестировать 
в разработку нетрадиционных источников энергии — ве-
тра, солнца и т. д.?
Д. Ш.: Мы ожидаем, что к 2050 году спрос на энергию уве-
личится более чем вдвое. Поэтому нам понадобятся все 
источники энергии, известные на сегодняшний день.

Углеводороды останутся наиболее важным источни-
ком на протяжении десятилетий. Мы ожидаем, что в до-
быче нефти и газа произойдет сдвиг в сторону труднодо-
ступных углеводородов, таких как газ в плотных породах, 
тяжелая нефть или сверхглубоководные месторожде-
ния. Кроме того, в мире будет добываться больше газа. 
Например, к 2012 году добыча газа Shell опередит объе-
мы добычи нефти. Подобная тенденция наблюдается 
уже 20–30 лет, и мы активно используем наши техноло-
гии и инновационный потенциал для развития бизнеса 
по добыче газа по всему миру. Что касается возобнов-
ляемых источников энергии, то их доля в энергетическом 
балансе, как ожидается, со временем значительно воз-
растает. По этой причине мы сегодня тратим значитель-
ную часть исследовательского бюджета на развитие тех-
нологий и инновационных решений в сфере производ-
ства альтернативных источников энергии. Сегодня 
основной упор делается на производство биотоплива. 
Недавно мы объявили о начале большого проекта в Бра-
зилии: совместно с производителем этанола Cosan мы 
будем работать над развитием мощностей по производ-
ству биотоплива первого и второго поколений.

У нас есть также проекты по использованию энергии 
ветра, а вот из проектов по использованию энергии солн-
ца мы вышли. Мы рассматривали варианты производства 
энергии из кремния и на основе тонкопленочных солнеч-
ных батарей, но не видим здесь возможности разверты-
вания крупномасштабных проектов. Это технологии, кото-
рые будут разработаны в будущем, без сомнения, но это 
не та область, которая бы представляла особый интерес 
для Shell сейчас.
BG: Как Shell осуществляет оценку экологических рисков, 
связанных с внедрением новых технологий, и что делает-
ся для уменьшения воздействия на окружающую среду в 
процессе добычи нефти и газа?
Д. Ш.: Оценка экологического воздействия является не-
отъемлемой частью всех наших исследовательских про-
грамм. Как только новая технология опробована в лабо-
раториях, перед началом коммерческой реализации мы 
проводим полевые испытания, чтобы свести к минимуму 

риски для окружающей среды. Для развития инноваци-
онных технологий сегодня существует три стимула: они 
способствуют освоению сложных месторождений, на-
пример на глубоководном шельфе; они помогают сокра-
тить расходы, и, наконец, они снижают воздействие на 
окружающую среду. Иногда новые технологии отвечают 
сразу трем этим критериям. Например, бурение «интел-
лектуальных» змеевидных скважин позволяет сокра-
тить общее число скважин, необходимых для разработ-
ки месторождения. Подземная арматура или сенсорные 
датчики, используемые в технологии «умные скважи-
ны» обеспечивают постоянный контроль и оптимизацию 
добычи. Это помогает свести к минимуму воздействие 
на окружающую среду за счет сокращения площади ис-
пользуемой земли.
BG: Конверсия керогена является, пожалуй, самой из-
вестной инновацией концерна Shell. Какие еще техноло-
гии разрабатываются в Shell в настоящее время и какие 
технологии наиболее перспективны в сфере производ-
ства энергии?
Д. Ш.: Не существует универсального решения для всех 
проблем, с которыми мы сталкиваемся. Технология га-
зожидкостной конверсии, изобретенная концерном 
Shell,— это большой шаг на пути к диверсификации 
энергетических поставок и началу вывода труднодоступ-
ного газа на мировой рынок. В будущем я вижу большой 
потенциал в передовых технологиях геологоразведки и 
методах увеличения нефтеотдачи, например с помощью 
химреагентов. Мы также разрабатываем комплексные 
решения для повышения эффективности и безопасно-
сти будущих проектов в области улавливания и хранения 
углекислого. Мы также работаем над следующим поко-
лением биотоплива, которое будет производиться из 
биологических отходов и не будет конкурировать с про-
довольственной промышленностью. Я думаю, это станет 
важным шагом на пути к более чистой энергии.
BG: Колебания цен на углеводородное сырье непредска-
зуемы. Как вы оцениваете перспективы развития труд-
ноизвлекаемых источников энергии в этом контексте?
Д. Ш.: Стабильные и достаточно высокие цены на нефть 
подготавливают почву для добычи нетрадиционных 
углеводородов. Как я уже говорил, в среднесрочной пер-
спективе доступ к легкой нефти ограничится и добываю-
щим компаниям придется переориентировать портфель 
активов в пользу трудноизвлекаемых запасов. Мы про-
должаем инвестировать в новые технологии, которые 
позволяют нам вести добычу трудноизвлекаемого сы-
рья, например из нефтеносных песков, что дает нам 
большую гибкость в сфере развития нетрадиционных 
источников энергии.
Интервью взял АЛЕКСЕЙ ИВАНОВ

«Мы СОздАЛИ тЕхНОЛОгИИ, 
СтАВшИЕ ОтрАСЛЕВыМИ СтАНдАртАМИ» 
НЕфтЕгАзОВАя прОМышЛЕННОСть дВИжЕтСя В СтОрОНу дОбычИ бОЛЕЕ трудНОдОСтупНых 
угЛЕВОдОрОдОВ, тАК КАК ЛЕгКОИзВЛЕКАЕМыЕ зАпАСы прОдОЛжАют СтрЕМИтЕЛьНО СО-
КрАщАтьСя. чЕМ МЕНьшЕ угЛЕВОдОрОдОВ ОСтАЕтСя В зЕМЛЕ, тЕМ бОЛЕЕ ИзОщрЕННыМИ 
СтАНОВятСя тЕхНОЛОгИИ Их ИзВЛЕчЕНИя. ИСпОЛНИтЕЛьНыЙ ВИцЕ-прЕзИдЕНт пО НИОКр 
КОНцЕрНА Shell джЕрАЛьд шОтМАН рАССКАзАЛ BG О тОМ, В КАКИх НАпрАВЛЕ НИях ОтрАСЛИ 
СтОИт ждАть ИННОВАцИОННых прОрыВОВ В XXI ВЕКЕ.

«НАМ НЕОбхОдИМО ИМЕть  
гЛубОКую И рАзНОСтОрОННюю 
СОбСтВЕННую НАучНую бАзу  
И ИзбЕгАть ИзЛИшНЕЙ  
зАВИСИМОСтИ От уСЛуг  
СтОрОННИх КОМпАНИЙ»

➔

экспЕРТНАя ОцЕНкА

эКСпЕртНАя ОцЕНКА

ДЖЕРАЛЬД ШОТМАН,
ИсполнИтельный 

вИце-презИдент 

по нИоКр 

Концерна Shell 
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Законодательство не поЗволя
ет в полной мере учитывать 
 Затраты на ниокр, консульта
ционные и информационные 
услуги научнотехнического 
 характера при исчислении 
 налога на прибыль

➔

перспективы  
баженовской свиты
Одним из наиболее перспек-
тивных направлений инноваци-
онной деятельности нефтяных 
компаний является поиск ме-
тодов извлечения нефти из по-
род баженовской свиты Запад-
ной Сибири — глин и аргилли-
тов. Эти породы залегают не-
посредственно над васюган-
ской свитой, состоящей из 
 терригенных и алевролито-
песчаных образований — 

именно отсюда традиционно 
ведется добыча нефти. Толщи-
на баженовской свиты неве-
лика — всего 5–40 м, зато 
 общая площадь оценивается 
специалистами более чем 
в 1 млн кв. км.
Уникальность пород баженов-
ской свиты заключается в том, 
что глины и аргиллиты тради-
ционно считаются региональ-
ными экранами (и водоупора-
ми) Западной Сибири, то есть 
ограничивают собой место-

рождения нефти и создают как 
бы «русла» для нефтяных по-
токов. Поэтому ученые-геологи 
с огромным удивлением обна-
ружили, что эти породы во 
многих случаях содержат про-
мышленные запасы легкой вы-
сококачественной нефти. Кро-
ме того, это совершенно но-
вый, отличный от традицион-
ных тип коллектора, характе-
ризующийся микропустотно-
стью, плитчатостью, слойчато-
стью и листоватостью, а ино-

гда содержащий трещины.
Объем извлекаемых нетради-
ционных сырьевых ресурсов 
баженовской свиты в Ханты-
Мансийском автономном окру-
ге (ХМАО) оценивается в 
3,1 млрд тонн нефти, из кото-
рых на Д1+Д2 приходится 
2,4 млрд тонн, С1 — всего 
около 281,5 млн тонн. Тради-
ционными способами разра-
ботки из баженовской свиты 
добывается всего около 3%, 
к 1 января 2010 года накоп-

ленная добыча составила око-
ло 4,5 млн тонн.
Лабораторные исследования 
показали, что повышение тем-
пературы в нефтекерогеносо-
держащих микропустотных по-
родах позволяет извлечь из 
них значительное количество 
легкой нефти. Выделение неф-
ти начинается при температуре 
270–290°C. Основная масса 
углеводородов (90–95%) вы-
ходит при температуре 360–
420°C Цельсия. При этом ко-

эффициент нефтеизвлечения 
составляет 110–130%, что обу-
словлено переходом в жидкие 
углеводороды части твердого 
битумоподобного органическо-
го вещества.
Специалисты ОАО РИТЭК от-
мечают, что в ряде стран мира 
(США, Канада, Норвегия, Укра-
ина) для разработки объектов 
с близкими к баженовской сви-
те термодинамическими свой-
ствами и особенностями геоло-
гического строения в качестве 

что увидел преЗидент В марте тема при-
менения инновационных технологий в нефтедобыче, ко-
торую СМИ предпочитали не затрагивать в силу чрезмер-
ной наукоемкости, попала на первые полосы газет и в 
главные телесюжеты. Президент РФ Дмитрий Медведев, 
приехав в Ханты-Мансийск вместе с руководителями 
крупнейших национальных нефтяных компаний, на месте 
ознакомился с новыми технологиями добычи нефти и 
энергосбережения, а также выслушал отчеты нефтяников 
о затратах на научно-исследовательские и опытно-
конструкторские работы (НИОКР).

Выступая на заседании комиссии по модернизации и 
технологическому развитию экономики, Дмитрий Медве-
дев, в частности, заявил: «Новые технологии, которые нами 
создаются,— это не игрушки для ”яйцеголовых“, а это со-
всем другие вещи, которые позволяют снижать издержки, 
повышать доходы предприятий, улучшать условия труда и 
экологическую обстановку, а следовательно, обеспечивать 
повышение уровня благосостояния в нашей стране».

В ходе поездки президент осмотрел два крупнейших 
нефтяных месторождения — Западно-Сахалинское, ко-
торое разрабатывает «Сургутнефтегаз», и Приобское 
(«Роснефть»). На обоих месторождениях используются 
новейшие энергосберегающие технологии: энергию выра-
батывают электростанции, работающие на попутном не-
фтяном газе, который ранее сжигался в факелах. Добыча 
нефти на этих месторождениях ведется с применением 
самых современных методов, в частности колтюбинга (ис-
пользование при строительстве скважин гибких труб) и 
гидроразрыва пласта.

предложения нефтяников Нефтяные 
компании, которые так или иначе занимались внедрением 
новых технологий в нефтедобыче, охотно говорят о том, 
как государству следовало бы поддерживать инновации. 
Практически все компании указывают на отсутствие юри-
дической базы для сотрудничества с государством в об-
ласти внедрения новых технологий. «Законодательство не 
позволяет в полной мере учитывать затраты на НИОКР, 
консультационные и информационные услуги научно-
технического характера при исчислении налога на при-
быль,— отмечают в ЛУКОЙЛе.— Это является серьез-
ным препятствием для увеличения масштабов инноваци-
онной деятельности».

В целях стимулирования модернизации и технологиче-
ского развития компания предлагает «законодательно за-
крепить возможность беспрепятственного учета в целях 
налогообложения прибыли расходов на НИОКР, понесен-
ных одной компанией холдинга в интересах других компа-
ний холдинга либо холдинга в целом». Кроме того, ЛУ-
КОЙЛ предлагает законодательно установить критерии, 
позволяющие относить в состав расходов в целях начис-
ления налога на прибыль затраты на НИОКР, не связанные 
непосредственно с деятельностью, приносящей текущий 
доход. «Это касается исследований, результаты которых 
используются позднее чем через год после момента их 
осуществления,— пояснили BG в компании.— Здесь 
речь идет и о затратах на НИОКР, которые понесены в це-
лях выработки стратегических решений и определения на-
правлений дальнейшего технологического развития».

Глава «Сургутнефтегаза» на заседании комиссии по 
модернизации также сделал предложение об отнесении 
расходов на разработку новых технологий на текущие за-
траты. А «Газпром нефть» ожидает от государства под-
держки эффективных проектов — например, совместных 
с западным бизнесом. «Есть основания полагать, что по-
степенно на этом сотрудничестве укрепится и отечествен-
ный научно-производственный сектор»,— сказала BG 
представитель компании Алла Сапун.

ниокр или не ниокр Однако для реальной 
поддержки инноваций государству придется еще глубже 
разобраться с затратами на НИОКР, чем этого просят не-
фтяники. Дело в том, что слова «инновации», «техноло-
гии», «модернизация» в приложении к нефтяной отрас-
ли звучат слишком расплывчато, да и законодательство 

не содержит исчерпывающих определений того, что же 
именно относить к инновационным технологиям и затра-
там на них. Жертвой такой неразберихи уже стала «Рос-
нефть», которая показалась президенту Дмитрию Мед-
ведеву «бледнее» других компаний. В ходе осмотра 
Западно-Сахалинского месторождения «Сургутнефтега-
за» президент остановился у стенда с графиком расхо-
дов российских и иностранных компаний на НИОКР и 
увидел, что «Роснефть» направляет на эти цели меньше 
всех средств.

«Разница между финансированием НИОКР в различ-
ных компаниях в большой степени объясняется разницей 
в подходе к квалификации расходов,— поясняют ситуа-
цию в компании.— В соответствии с Налоговым кодек-
сом РФ к расходам на НИОКР могут быть отнесены толь-
ко расходы на создание новой или усовершенствование 
производимой продукции, в частности расходы на изо-
бретательство. На этом и базируется учетная политика 
НК ”Роснефть“ в части квалификации расходов на НИ-
ОКР. Однако ряд компаний к расходам на НИОКР относит 
также создание проектных документов на разработку ме-

сторождений, внедрение новой техники и технологий, 
программы применения методов увеличения нефтеотда-
чи пластов, создание стандартов, разработку программ-
ного обеспечения».

С другой стороны, президент Дмитрий Медведев вы-
ступает именно за поддержку внедрения новой техники и 
технологий и применение методов увеличения нефтеотда-
чи. Значит, чтобы выполнить просьбу нефтяников об от-
несении затрат на НИОКР к текущим затратам при исчис-
лении налога на прибыль, необходимо пересмотреть сам 
перечень расходов на НИОКР.

иЗобретение велосипеда В ходе засе-
дания комиссии по модернизации и технологическому 
развитию экономики России Дмитрий Медведев заметил, 
что многие технологические решения в топливно-
энергетическом комплексе России сейчас зарубежные и 
«задача заключается в том, чтобы мы обеспечили долж-
ную локализацию таких проектов».

Нефтяные компании к вопросу выбора зарубежных или 
собственных технологий подходят сугубо прагматично. «В 

нефтеЗадача государство намерено поддерживать инновационную 
деятельность нефтяных компаний. сами компании считают, что проблема не столь
ко в отсутствии идей и воЗможностей для их реалиЗации, сколько в налоговой  
политике в отношении расходов на ниокр. ОЛьГА НИКОЛАЕВА
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 действующих нормативов и законодательных 

 ограничений
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В «Газпром нефти» считают,  
что пока ВыГоднее покупать  
ГотоВые технолоГии.  
причина — отлаженность  
этих технолоГий, что позВоляет 
применить их сразу,  
с минимальным риском

➔

вытесняющего агента приме-
няется горячий воздух. Только 
в США с применением термо-
газового воздействия разраба-
тывается 11 месторождений.
Метод термогазового воздей-
ствия разработан на принципи-
ально новых физических осно-
вах, отличных от реализуемых 
в известных методах. Для его 
внедрения используется важ-
ная энергетическая особен-
ность значительной части ме-
сторождений, которые харак-

теризуются не только высоким 
пластовым давлением, но и по-
вышенными пластовыми тем-
пературами — выше 65°C. Та-
кие температуры при закачке 
воздуха в результате высокой 
скорости процесса расходова-
ния кислорода на окисление 
нефти гарантируют безопасное 
ведение процесса, обеспечива-
ющего кардинальный прирост 
нефтеотдачи. Быстрое иниции-
рование активных внутрипла-
стовых окислительных процес-

сов является одним из важней-
ших следствий использования 
энергетики пласта для органи-
зации закачки воздуха на ме-
сторождениях легкой нефти.
На основании материалов по 
обобщению опыта термогазо-
вого воздействия был сформи-
рован вариант прогноза добы-
чи нефти из пластов баженов-
ской свиты в ХМАО. В качестве 
условий внедрения технологии 
в течение первых пяти лет про-
водятся опытные работы по 

апробации методов разработки 
баженовской свиты (термога-
зовое воздействие), в даль-
нейшем будет осуществляться 
планомерное освоение зале-
жей с ростом добычи нефти. 
Для закачки газа при примене-
нии термогазового воздей-
ствия планируется использо-
вание высокопроизводитель-
ных компрессорных установок. 
В 2030 году добыча нефти из 
залежей баженовской свиты 
оценивается на уровне 84 млн 

тонн. Накопленная добыча 
нефти на 2030 год составит 
588 млн тонн.
В связи с высокой капиталоем-
костью и повышенным инве-
стиционным риском реализа-
ции этих проектов нефтяники 
предлагают установить нуле-
вую ставку налога на добычу 
полезных ископаемых в отно-
шении нефти, извлекаемой из 
пласта Ю0 баженовской свиты.

каждом случае этот вопрос решается индивидуально,— 
сказал BG пресс-секретарь ”Роснефти“ Николай Манве-
лов.— Иногда выгоднее купить уже готовые зарубежные 
технологии — воспользоваться услугами сервисных ком-
паний или привлечь иностранных партнеров. Но если про-
блемы месторождения уникальны, для их решения созда-
ются уникальные технологии. Например, на Ванкорском 
месторождении 95% технологий уникальны, созданы на-
шим корпоративным научно-техническим центром. Также 

”Роснефть“ сотрудничает с научными центрами, вузами, 
которые создают технологии по нашему заказу».

Об уникальных условиях, требующих уникальных тех-
нологий, говорят даже западные компании, работающие 
в России. Так, специально для завода по сжижению при-
родного газа (СПГ), построенного в рамках проекта «Са-
халин-2», Shell разработала уникальную технологию 
применения двойного смешанного хладагента, преду-
сматривающую сжижение природного газа с использо-
ванием низких температур окружающего воздуха. Это 
позволяет задействовать компрессорное оборудование 
на полную мощность и достигать максимальной произ-
водительности СПГ. При этом также сокращаются вы-
бросы углекислого газа.

А в «Газпром нефти» считают, что пока выгоднее по-
купать готовые технологии. «Причина — отлаженность 
этих технологий, что позволяет применить их сразу, с ми-
нимальным риском и ущербом,— пояснили BG в компа-
нии.— Но в ближайшем будущем ожидается определен-
ная отдача и от формируемых сейчас нефтегазовыми 
компаниями инновационных программ развития. К сожа-
лению, это потребует длительных усилий, поскольку от-
ечественная наука хотя и имеет много интересных идей, 
но нужно время на их проработку и адаптацию. Наиболее 
актуальны на ближайшую перспективу совместные с ве-
дущими западными компаниями проекты. Кооперация 
российской науки и промышленности с мировыми лиде-
рами ТЭКа, безусловно, может обеспечить научно-
техническое ускорение».

В ЛУКОЙЛе называют два направления инновацион-
ной деятельности компании. «Первое — это адаптация 
передовых мировых технологий к российским условиям 
добычи и переработки,— говорят в компании.— В основ-
ном здесь речь идет о применении зарубежного опыта и 
оборудования для реализации морских проектов и модер-
низации нефтеперерабатывающих заводов. Ярким приме-
ром такого подхода является наша нефтяная платформа 
в Каспийском море. Импортная буровая установка была 
помещена на ледостойкое основание, которое, как и жилая 
платформа, построено российскими специалистами в 
Астрахани и Калининграде. Платформа представляет со-
бой целый завод по добыче нефти и газа и доведению их 
до товарной кондиции. Если на суше мы можем распола-
гать оборудование на расстоянии десятков, а то и сотен 
метров друг от друга, то здесь, на пятачке размером с фут-
больное поле, сосредоточено огромное количество произ-
водственных объектов. Это все тоже требует инновацион-
ных подходов. Второе направление — разработка и вне-
дрение собственных технологий».

«Выбор технологий должен быть рыночным,— под-
держивают коллег специалисты из ”Башнефти“.— Если 
импортная технология по технико-экономическим показа-
телям лучше, то надо использовать ее и наоборот».

чеГо президент не Видел Уникальные 
технологии есть практически у каждой крупной нефтяной 
компании. Например, ЛУКОЙЛ еще в феврале представил 
ряд проектов внедрения новых технологий. В частности, 
почти на 900 скважинах в основных регионах деятельно-
сти компания применяет высокоэффективные вентиль-
ные электроприводы, а не обычные асинхронные двигате-
ли. Благодаря этому энергосбережение на некоторых 

скважинах составило до 65%, существенно увеличился 
межремонтный период. Компания продолжает совершен-
ствовать эту технологию — в частности, совместно с 
«Роснано» изучаются перспективы использования в дви-
гателях наноструктурированных магнитов, которые обла-
дают повышенными техническими характеристиками.

Еще одно наноноу-хау ЛУКОЙЛа — разработанный 
РИТЭКом (входит в группу ЛУКОЙЛ) полимер-гелевый на-
нореагент РИТИН, позволяющий резко повысить нефтеот-
дачу пласта. Реагент производится на промышленной ба-
зе в городе Электрогорске (Московская область). В рамках 
этого проекта планируется создание совместного пред-
приятия по организации крупнотоннажного производства 
и созданию сервисной инфраструктуры по применению 
нанореагента.

«Татнефть» также применяет целый ряд инновацион-
ных энергосберегающих технологий, в частности методы 
одновременно-раздельной закачки воды в системе под-
держания пластового давления, одновременно-
раздельной эксплуатации двух пластов одной скважиной. 
Кроме того, используется современное оборудование, на-
пример входное устройство для поочередной подачи неф-
ти и воды на прием скважинного насоса; механический 
извлекаемый пакер для разобщения затрубного простран-
ства с целью предохранения обсадной колонны от дей-
ствия высокого давления и агрессивной среды; цепной 
привод штангового насоса, позволяющий снизить энерго-
затраты; станция управления с преобразователем часто-
ты, управляющая режимами работы скважины без замены 
наземного и погружного оборудования.

«Башнефть» гордится инновациями в нефтеперера-
ботке. Так, на «Уфанефтехиме» построен комплекс произ-
водства элементарной серы методом Клауса. «Сегодня 
это одна из самых передовых установок в отрасли»,— го-
ворят в компании. Здесь же в прошлом году была введена 
в эксплуатацию установка замедленного коксования мощ-
ностью 1,2 млн тонн в год. «Все последние достижения в 
нефтепереработке и методах очистки были заложены в 
этом объекте, а автоматизация процесса позволила пол-
ностью исключить ручной труд и максимально снизить 
вредное воздействие на окружающую среду,— рассказал 
BG представитель ”Башнефти“.— Проект установки раз-
работан уфимскими учеными, однако оборудование лишь 
частично российского производства». А Уфимский нефте-
перерабатывающий завод, также входящий в группу ком-
паний башкирского ТЭКа, стал первым в России НПЗ, ра-
ботающим на собственном пару. На территории завода 
есть своя котельная, поэтому предприятие не покупает те-
пловую энергию на ТЭЦ.

«Газпром нефть» сформировала инновационную 
программу на ближайшие три года. Основные направле-
ния — «электронное месторождение» (автоматизиро-
ванное управление добычей и разработкой) и «интеллек-
туальные» (оборудованные стационарными системами 
наблюдения и управления) скважины; бурение многоза-
бойных (включая горизонтальные) скважин; отечествен-
ный метод повышения нефтеотдачи пластов — термово-
догазовое воздействие; новые альтернативные техноло-
гии первичного и вторичного вскрытия пластов (реактив-
ное бурение, лазерная перфорация); новые технологии 
добычи и перекачки высоковязких нефтей; недорогие от-
ечественные технологии паротеплового воздействия на 
пласт; технологии управления скважиной для пресечения 
прорывов газа и/или воды и локализации остаточных из-
влекаемых запасов нефти. Примерно в тех же направле-
ниях ведут инновационную работу и другие нефтегазо-
вые компании России.

план работы Таким образом, чтобы всерьез за-
няться поддержкой инноваций, государству придется ра-
зобраться с терминологией, а также изучить все достиже-
ния компаний и определить основные векторы развития 
инновационной деятельности. А пока президент поручил 
правительству подготовить меры по стимулированию 
энергоэффективности, предусмотрев, в частности, уско-
ренную амортизацию вводимого энергоэффективного 
оборудования и предоставление инвестиционных налого-
вых кредитов при его внедрении, а также отнесение рас-
ходов на технологии повышения нефтеотдачи пластов на 
производственные затраты.

Через пару дней после заседания комиссии по модер-
низации в Ханты-Мансийске министр природных ресурсов 
Юрий Трутнев провел в Казани совещание, на котором 
Минприроды совместно с нефтяными компаниями созда-
ло рабочую группу по стимулированию применения инно-
вационных технологий в геологоразведке и нефтедобыче. 
До конца апреля нефтяные компании должны подготовить 
перечень приоритетных пилотных проектов разработки 
трудноизвлекаемых запасов, в которых используются ин-
новационные технологии и которые требуют государствен-
ной поддержки, с описанием технико-экономических па-
раметров разработки. В эти же сроки компании должны 
представить в Минприроды «перечень приоритетных ме-
тодов увеличения нефтеотдачи, применение которых тре-
бует дополнительных мер экономического стимулирова-
ния, с описанием показателей эффективности и механиз-
мов налогового администрирования, а также предложе-
ния по механизмам экономического стимулирования и на-
логового администрирования инновационных проектов и 
методов увеличения нефтеотдачи»,— говорится в прото-
коле совещания.

После этого до 28 мая Минприроды совместно с ком-
паниями выберет оптимальные механизмы экономиче-
ского стимулирования пилотных проектов и методов уве-
личения нефтеотдачи. ■
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Специально для роССийСкого завода по Сжижению 

природного газа, поСтроенного в рамках проекта «Са-

халин-2», Shell разработала уникальную технологию 

применения двойного Смешанного хладагента, преду-

Сматривающую Сжижение природного газа С иСполь-

зованием низких температур окружающего воздуха



10  /  КОММЕРСАНТЪ BUSINESS GUIDE  /  №6 ВТОРНИК 20 АПРЕЛЯ 2010 ГОДА

Сегодня любой желающий,  
даже не являющийСя  
Сотрудником Shell, может  
выСлать Свое инновационное 
предложение на раССмотрение 
экСпертами GameChanGer  
через Специальную Страницу 
Сайта компании

➔

Смена правил Мысль создать в Shell программу 
поиска и внедрения новых идей возникла в 1996 году у 
Тима Уоррена, вице-президента компании по геологораз-
ведке и добыче. Анализируя результаты работы на своем 
участке, он пришел к выводу, что компания страдает от не-
достатка инноваций и если в ближайшее время у нее не 
появится свежих, радикально новых идей, она быстро нач-
нет терять в прибыли.

Тим Уоррен был убежден, что искать новые идеи на 
стороне не имеет смысла, поскольку огромный инноваци-
онный потенциал может быть заключен в головах сотруд-
ников самой компании Shell. Их необходимо только стиму-
лировать к тому, чтобы такие идеи высказывать. Тогда он 
предложил создать небольшую группу экспертов из наи-
более креативно мыслящих сотрудников, дать им бюджет 
в размере $20 млн и возможность его распределять на 
развитие самых смелых инновационных предложений. Так 
появился проект GameChanger (примерный перевод — 
«меняющий правила игры»). Концепция GameChanger 
основывается на внутреннем и внешнем ресурсе — поис-
ке, анализе, финансировании наиболее перспективных 
идей и их превращении в новые продукты, услуги, процес-
сы, технологии и мощности. Программа призвана вдох-
новлять и стимулировать людей на рождение ярких, нео-
бычных инновационных идей.

Сегодня любой желающий, даже не являющийся со-
трудником Shell, может выслать свое инновационное 
предложение на рассмотрение экспертами GameChanger 
через специальную страницу сайта компании. Процедура 
предельно проста. Заявка рассматривается в три этапа. 
Сначала эксперты предварительно оценивают потенциал 
предложения, и если идея кажется им перспективной, то 
ее автора приглашают на собеседование. Это второй этап. 
На собеседовании присутствуют два члена команды 
GameChanger, которые расспрашивают автора более под-
робно о его проекте, чтобы лучше его понять и оценить. 
Как правило, в течение двух дней они выносят решение о 
том, стоит ли приглашать автора на расширенное собесе-
дование. Это уже третий, заключительный этап. На рас-
ширенном собеседовании присутствуют три члена коман-
ды GameChanger и три сторонних эксперта, которые оце-
нивают экономический и инновационный потенциал идеи. 
Свою окончательную резолюцию комиссия сообщает 
опять же в течение двух дней.

Если по проекту выносится положительное решение, 
то он трансформируется в рабочий план и далее финанси-
руется на протяжении двух-трех лет. В зависимости от су-
ти проекта инвестиции могут составлять $100–600 тыс.

Порядка 70% всех проектов разрабатывается в тесном 
сотрудничестве с академическими кругами и бизнес-
сообществом. Одним из примеров является совместный 
исследовательский кластер, основанный в 2002 году в 
рамках программы GameChanger компанией Shell вместе 
с Санкт-Петербургским государственным университетом. 

Кластер состоит из восьми различных проектов, в работе 
над которыми принимает участие группа из 20 научных со-
трудников и студентов-аспирантов университета. Работа 
ведется в двух направлениях — геология и сейсмика. 
Каждый проект поддерживается одним из топ-менеджеров 
исследовательского направления Shell, а финансирова-
ние кластера осуществляется за счет программы 
GameChanger. Совместный опыт оказался столь успеш-
ным, что в феврале 2007 года решено было продлить со-
трудничество до 2012 года.

Уникальность GameChanger еще и в том, что даже ког-
да проект получает финансирование, никто не ждет от не-
го стопроцентной гарантии эффективности. На ключевых 
этапах рабочего плана эксперты отслеживают ход проекта 
и принимают решение, стоит ли продолжать работу над 

ним дальше или нет. Это дополнительный плюс, посколь-
ку, как показала почти 15-летняя практика существования 
GameChanger, отсутствие жесткого прессинга в отноше-
нии обязательного успеха дает отличные результаты.

За время существования GameChanger были поданы 
тысячи заявок, получено множество патентов на различ-
ные инновационные технологии, приборы, сервисы и про-
чие разработки, которые затем были успешно внедрены в 
работу Shell. Среди наиболее ярких достижений — плаву-
чие заводы по переработке жидкого топлива, фильтр Ван 
Гога, технология E-ZIP, беспроводные микросенсоры и да-
же использование рыбьего протеина.

плавучий голландец Идея по созданию 
плавучего завода по переработке сжиженного природно-

го газа соединила в себе предыдущие инновации Shell — 
саму технологию сжижения и зарекомендовавшие себя 
плавучие системы хранения и отгрузки нефти. Эта идея 
стала одной из первых, принятых в программу 
GameChanger в 1997 году.

Для разработки идеи Shell пригласила к участию в про-
екте пять компаний, которые предоставили пять различ-
ных концепций и дизайнов. Основным результатом со-
вместной работы стало выявление пяти обязательных 
компонентов будущей плавучей системы: перерабатываю-
щий завод, хранилище, корпус плавучего основания, ме-
ханизм отгрузки и причальная система. С тех пор Shell ис-
пользовала эту базовую систему, каждый раз модернизи-
руя под конкретные нужды.

В 2007 году компания вновь вернулась к идее плавуче-
го завода, но на этот раз при ее разработке был использо-
ван более стандартизированный подход («спроектируй 
один — построй много»), что позволило сократить из-
держки и время, уходившее на индивидуальный тюнинг.

Новое судно способно производить 3,5 млн тонн сжи-
женного природного газа и имеет дополнительные мощ-
ности для переработки сжиженного нефтяного газа и кон-
денсата. Длина корпуса составляет 450 м, ширина — 
75 м. Конструкция его рассчитана выдерживать самые 
сильные циклоны и одновременно производить широкий 
спектр газовых составов.

Получение этого газа на 40% снижает затраты по срав-
нению с наземными установками, а также позволяет 
транспортировать из труднодоступных мест.

набухающий элаСтомер Строительство 
нефтяных скважин обычно начинается с бурения ствола, 
ведущего к нефтяному пласту. В ствол опускается сталь-
ная труба, через которую нефть впоследствии извлекает-
ся на поверхность. Диаметр трубы меньше, чем диаметр 
самого ствола: зазор между стенками обычно заполняется 
цементным раствором. И хотя это почти полностью изо-
лирует трубу от попадания воды, со временем цемент да-
ет усадку и вода находит свой путь в скважину.

Идея набухающего эластомера возникла у Эрика Корне-
лиссена, старшего научного сотрудника Shell, довольно не-
ожиданно — в детском магазине, где он увидел игрушеч-
ного динозавра, постепенно разбухавшего в аквариуме с во-
дой. Наблюдая за игрушкой, он подумал, что если исполь-
зовать такую набухающую резину, или эластомер, при буре-
нии скважин, то можно решить одну из важных проблем 
отрасли — попадание в скважинные трубы воды и переме-
шивание с нефтью. Проблема эта действительно стояла 
остро: присутствие воды замедляло добычу и увеличивало 
издержки, поскольку на поверхности приходилось тратить 
время и усилие на разделение двух субстанций.

Эрик Корнелиссен вместе со своим коллегой Тийсом 
Баайенсом исследовал возможность обертывания сква-
жинных труб набухающим слоем резины, который впиты-

риСкованные игры внедрение инноваций в крупных компаниях 
чаСто тормозитСя из-за Сложной Структуры, конСерватизма топ-менеджмента,  
наличия уже обкатанных технологий. однако преуСпеть в Современной конкурент-
ной Среде могут те, кто вовремя инвеСтирует в идеи, кажущиеСя на первый взгляд 
фантаСтичеСкими, но впоСледСтвии позволяющие Совершить технологичеСкий  
прорыв. для разработки именно таких идей в компании Shell СущеСтвует программа 
GameChanGer. ОльГА ХВОСТУНОВА
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обертывание скважинных труб  

набухающим слоем резины  

(технология EZIP), который впитывает 

просачивающуюся воду, позволяет 

полностью изолировать ее от нефти
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Технологии Shell  
позволяюТ предоТвраТиТь  
блокирование подводных Труб 
загусТевшей нефТью  
благодаря использо ванию  
реагенТов из рыбьего проТеина

➔
вал бы просачивавшуюся воду и полностью изолировал 
ее от нефти. Проанализировав экономическую составляю
щую, исследователи также поняли, что издержки при та
ком способе добычи значительно снижаются. Таким об
разом, получился абсолютно новый и эффективный меха
низм обустройства скважины.

Найти инвесторов для воплощения идеи в инновацию 
было непросто. Однако по счастливой случайности Эрик 
Корнелиссен и Тийс Баайенс встретились с одним из чле
нов программы GameChanger на одной из нефтяных вы
ставок, и тот, выслушав рассказ о потенциале «набухаю
щей резины», пригласил исследователей на собеседова
ние. В итоге на разработку своего проекта (создание про
тотипа и испытание на практике) они получили $200 тыс. 
Запатентованная впоследствии технология получила на
звание Expandable Zonal Inflow Profiler. Сегодня она ис
пользуется в скважинах Shell по всему миру.

Первые же испытания этой технологии выявили, что 
приток нефти увеличивается на 600%. При этом использо
вание такого набухающего эластомера само по себе деше
во и не требует дополнительных затрат на установку. Ин
женеры Shell потратили всего 12 месяцев на то, чтобы до
вести идею до первого апробирования на скважине.

фильТр ван гога Непрофессионалу данные о 
сейсмической активности могут показаться не более чем 
рисунком из волнообразных линий. По сути, эти линии 
действительно есть не что иное, как отражение звуковых 
волн, которые проходят сквозь поверхность земли и рас
пространяются в радиусе до 7 км.

Сейсмоисследования позволяют геологам создавать 
трехмерные модели земной коры и находить потенциаль
ные месторождения нефти и газа. Однако проблема в том, 
что полученные данные содержат массу лишней инфор
мации — так называемые шумы, что сильно затрудняет 
прочтение и дальнейшее прогнозирование.

В 1997 году геолог Shell Гийс Фемерс узнал о методе 
фильтрования цифровых шумов, который был описан в 
одной немецкой диссертации. Для этого он использовал 
технику сглаживания линий на таких изображениях, как 
срез ствола дерева, отпечаток пальца, и даже на картинах 
Ван Гога. Эти изображения были выбраны как раз потому, 
что содержат волнообразные линии. Гийс Фемерс быстро 
понял, как можно применить эту технику для обработки 
сейсмических данных, и отправил свое предложение в 
GameChanger. И оно было одобрено.

Сначала Фемерс применил метод сглаживания для 
двумерных сейсмических изображений, затем усовер
шенствовал его, добавив инструмент по фиксированию 
края изображения того или иного слоя земной поверхно
сти. Убедившись, что и это работает, он применил метод 
для создания трехмерных моделей.

Следующим шагом стала модификация программного 
кода, что позволило обрабатывать большие объемы ин
формации. В 2000 году Гийс Фемерс вместе с коллегой 
Эриком Боутсом закончил работу над новым кодом, кото
рый получил название анизотропный диффузионный 
фильтр. Он был интегрирован в программный пакет, ис
пользуемый сейсмологами Shell. С тех пор код работает 
без единого сбоя — правда, фильтр был переименован в 
честь художника Ван Гога, чьи работы послужили подо
пытным материалом на начальной стадии работы.

Фильтр Ван Гога использует трехступенчатую систему 
подавления шумов. Сначала он определяет ориентиры ге
ологических слоев, затем места, где слои заканчиваются, 
и, наконец, выравнивает изображение, но сохраняет чет
кими края. Все это позволило быстрее, чем раньше, полу
чать более точные и аккуратные сейсмоданные.

беспроводные решения Для нефтегазо
вых компаний всегда важным является мониторинг состо

яния скважин и трубопроводов, чтобы в случае возникно
вения сбоя или утечки как можно более оперативно ре
шить проблему. Особенно это актуально на таких сложных 
территориях, как дельта реки Нигер (Нигерия). На протя
жении нескольких лет Shell Petroleum Development 
Company (SPDC) применяла в Нигерии самые разнообраз
ные технологии мониторинга, однако все они так или ина
че были недостаточно эффективными. Основной пробле
мой являлись природные условия: датчики слежения 
должны были передавать информацию на расстояние до 
5 км через густые джунгли.

Для решения этой проблемы специалисты GameChan
ger созвали рабочую группу, которая, проанализировав 
ситуацию, пришла к выводу, что датчики должны быть 
небольшими, недорогими и в то же время способными 
передавать мощный сигнал на большие расстояния, а 
работать они должны без системы поддержки на энер
госберегающих батарейках. Для разработки таких дат
чиков GameChanger привлек под свое финансирование 
инжиниринговую компанию vMonitor, Inc., специализи
рующуюся на беспроводных решениях для нефтегазо
вой отрасли.

Основной задачей, стоявшей перед vMonitor, было уве
личение дистанции для передачи сигнала. Существовав
шие беспроводные технологии для датчиков на батареях 
позволяли передавать информацию максимум на 1 км, 
что было недостаточно для SPDC. В результате был раз
работан своеобразный прыжковый механизм: сигнал раз
бивался и передавался сенсорами по этапам до более 
мощного шлюзового трансмиттера. В течение года спе
циалисты vMonitor разработали прототипную модель, в 
которой датчики были уменьшены до 10 см в диаметре. В 
2005 году беспроводная система сенсоров была установ
лена на восьми скважинах в дельте Нигера и с тех пор 
успешно функционирует.

на рыбьем меху Глубоководная среда не про
щает ошибок, и масштаб задач, которые необходимо ре
шать при добыче углеводородов на больших глубинах, 
огромен. Низкие температуры на морском дне приводят 
к загустеванию нефти и превращают газ в кристаллоо
бразные гидраты. Давление на такой глубине настолько 
велико, что техническим специалистам приходится рабо
тать, используя дистанционно управляемые транспорт
ные средства. Волны и подводные течения создают ви
брацию, которая приводит к экстремальным нагрузкам на 
оборудование.

Традиционный способ борьбы с загустеванием, ис
пользуемый большинством других нефтегазовых компа
ний,— это впрыскивание реагентов, разжижающих 
нефть. Однако этот способ довольно затратный. В Shell 
благодаря программе GameChanger было разработано 
более эффективное решение на основе знаний из обла
сти микробиологии, ихтиологии и биоинженерии. Техно
логии Shell позволяют предотвратить блокирование под
водных труб гидратами газа и загустевшей нефтью бла
годаря использованию новых реагентов на основе рыбье
го протеина. Технология была придумана на основе ис
следований, выявивших, почему рыбы, обитающие на 
таких глубинах, не замерзают при низких температурах. 
Ученые Shell выявили белок, который синтезируется ры
бьим организмом и не позволяет ему замерзнуть, а затем 
разработали технологию по его имитации. Реагенты на 
основе рыбьего протеина закачивают в углеводороды в 
гораздо меньших дозах, чем обычные реагенты, что зна
чительно снижает затраты. ■
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евгений потапов, гендиректор страховой группы «Межрегионгарант»:
— Нынешними методами процесс модернизации запустить невозможно, и все при
зывы останутся холостыми. Необходимо сформировать некие «боевые» группы 
пассионариев по аналогии с комсомольцами, поднимавшими целину. Но в отличие 
от комсомольцев, нынешние агенты влияния не должны быть выходцами из власт
ных структур и вообще не ассоциироваться с властью. Таких людей следует подго
товить и внедрить в разные слои общества по всей стране. Им непременно поверят 
и пойдут за ними — только так общество может сойти с мертвой точки.

игорь Манылов, заММинистра эконоМического развития рФ:
— Модернизация — процесс, в котором должны участвовать все, в противном 
случае ничего не выйдет. Головой модернизации должно быть государство, руками 
— хозяйствующие субъекты независимо от формы собственности, а мозгами — 
наука. Все это есть у нас, но какието технологии можно взять изза рубежа.

рустэм хамитов, заМпред правления «русгидро»:
— Руками специалистов: технарей, экономистов, инженеров. Именно эти люди — 
основа модернизации, и, к сожалению, именно их сейчас больше всего не хватает. 
Госструктуры создают лишь фундамент для будущей модернизации, их роль, без
условно, важная, но не ключевая. Основная нагрузка должна лечь на науку и бизнес, 
которому следует привлекать лучших в стране специалистов. Модернизация — за
дача не на один год, но базу для нее вполне реально заложить года за три, если, 
конечно, найдутся люди, готовые претворять в жизнь свои инновационные идеи.

анатолий дмитриевский,  
директор института проблеМ неФти и газа ран:
— Государства и науки. У нас достаточно научных разработок, которые ждут свое
го применения. Задача государства — обеспечить их приход в реальное производ
ство. Когда отраслевая наука будет тут же внедряться в экономику, тогда и начнет
ся процесс модернизации. Наращивая свой научный потенциал, можно закупать и 
некоторые стратегически важные технологии на Западе — президент об этом не 
раз говорил.

павел селезнев, председатель правления  
нп «Центр развития государственно-частного партнерства»:
— Одна рука — это российские инвесторы, готовые инвестировать в модерни
зацию инфраструктуры при участии и гарантиях от государства. Другая — ино

странные инвесторы и международные финансовые организации, такие как 
ЕБРР, IFC, для которых инвестиции в развитие и модернизацию — это основной 
профиль. Основой, или «ногами», для таких инвестпроектов могут стать меха
низмы государственночастного партнерства (ГЧП), которые необходимо «при
землить» на региональном уровне. Если говорить о том как, то необходимо на 
основе ГЧП инициировать разработку и запуск комплексных межрегиональных 
инфраструктурных проектов.

владимир рыжков, политик:
— Руками честного и эффективного государства и бизнеса, которому никто не 
мешает заниматься своим делом. Это необходимые условия для любой стра
ны, как показывает опыт всех успешно модернизированных стран — как Бра
зилии, Индии и Китая, так и Японии с Кореей. У нас в стране ни одного, ни дру
гого нет. О какой модернизации может идти речь, если у нас в тюрьмах сидят 
300 тыс. бизнесменов, а все остальные боятся, что их арестуют, отберут бизнес 
или вынудят бежать, как Чичваркина?

Юлий дубов, предприниМатель, эМигрант:
— Я в своей жизни уже слышал подобные слова — «перестройка», «демокра
тизация» и «ускорение». Я тогда мало понимал, что это такое. Думаю, что теперь 
вместо демократизации пришло время модернизации, но с ускорением. А чьими 
руками? Вообщето это делается с помощью языка, а не руками.

илья рухлов, гендиректор коМпании «гольФстриМ»:
— Сейчас в обществе превалирует убеждение, что все инициативы должны 
идти от государства — остаточное явление после распада СССР. А иннова
ционное общество должно базироваться на принципе «А что я сам могу?». 
У России определенно есть потенциал для проведения качественной модер
низации. Прежде всего должен быть разработан стратегический план — ре
альный, не утопический. Затем наступает этап привлечения инвестиций, го
сударственных и частных. Здесь явно возлагаются надежды на так называе
мые капиталы олигархов. Определенную долю могут составить иностранные 
инвестиции, но не преобладающую. Как уже было сказано много раз, основ
ным препятствием на пути модернизации является коррупция. Причем не 
только между бизнесом и госструктурами, но и внутри последних. И пока не 
будет ликвидировано это препятствие, о полноценной модернизации речи 
идти не может.

  прямая речь чьими руками проводиТь модернизацию?

¶
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Газ-попутчик Согласно годовому отчету о дея-
тельности Федеральной службы по экологическому, тех-
нологическому и атомному надзору (Ростехнадзор), в 
2008 году на объектах нефте- и газодобычи в России про-
изошло десять аварий, нанесших ущерб окружающей сре-
де. Авторы доклада отмечают, что количество аварий по 
сравнению аналогичными показателями предыдущих лет 
снизилось почти в два раза. Это снижение связано повы-
шением внимания со стороны руководства нефтедобыва-
ющих компаний к вопросам экологии. «В последние годы 
у отечественных нефтяных компаний изменился подход к 
охране окружающей среды. Нефтяные компании стано-
вятся глобальными игроками, которые должны соблюдать 
принятые во всем мире правила игры»,— уверена стар-
ший научный сотрудник Института мировой экономики и 
международных отношений РАН, один из авторов доклада 
«Проблемы и перспективы использования нефтяного по-
путного газа в России» Нина Пусенкова.

Опрошенные BG нефтяные компании закладывают в 
бюджеты средства в первую очередь на усовершенство-
вание или внедрение систем утилизации попутного нефтя-
ного газа (ПНГ). Напомним, к 2011 году каждая нефтяная 
компания обязана сделать так, чтобы попутный газ от-
правлялся куда угодно, только не в атмосферу.

Компания ТНК-BP, например, планирует инвестиро-
вать в ближайшие три года около $700 млн в проекты 
эффективного использования попутного газа. Пока же 
она использует традиционные способы его утилизации. 
Кроме того, попутный газ используют для бытовых нужд. 

В 2009 году уровень утилизации в среднем составил 
84,4%, что на 4% выше, чем в 2008 году.

ОАО «АНК ”Башнефть“» для использования ПНГ стро-
ит газопоршневую электростанцию на Кирско-Коттынском 
месторождении Нижневартовского УДНГ. Реализация 
этого проекта позволит повысить коэффициент утилиза-
ции ПНГ с 18% до 62% за несколько лет.

Не отстают зарубежные компании. Концерн Shell, к 
примеру, в 2000 году начал программу сокращения фа-
кельного сжигания газа за счет сбора и использования 
природного газа, содержащегося в добываемой нефти. 
Сейчас непрерывное сжигание попутного газа на факелах 
продолжается лишь на пяти объектах компании в мире.

«Нефтяные компании стали инвестировать значи-
тельные средства в природоохранные меры, благодаря 
чему отмечается снижение выбросов в атмосферу. Так-
же следует сказать, что в последние годы стали приме-
няться более совершенные технологии контроля за раз-
герметизацией нефтепроводов»,— заявил BG замгла-
вы Министерства экологии и природных ресурсов РФ 
Сергей Донской.

за чистый нефтешлам Еще один побоч-
ный продукт нефтедобычи — нефтешлам, скважинная 
жидкость после отделения от нее нефти. Компании по-
разному обходятся с отходами бурения. Например, в го-
сударственной «Газпром нефти» всем остальным спосо-
бам предпочитают закачку этих отходов обратно в пласт. 
Эту технологию в компании решили применить еще в 
2004 году. Сделать это посчитали необходимым в первую 
очередь на Южной части Приобского месторождения, ко-
торое расположено в водоохранной зоне в пойме Ирты-
ша. Здесь размещать буровые отходы запрещено из-за 

опасности загрязнения поверхностных и грунтовых вод. 
Вывозить буровые отходы дорого и неудобно: транспор-
тировка возможна только в холодное время года. Решили 
загонять отходы в пласт. Руководство компании уверено, 
что нашло выход: технологии позволяют сократить транс-
портные расходы, соответственно, и общие затраты при 
бурении скважин.

Перерабатывать и обезвреживать нефтяные шламы в 
добывающем подразделении ОАО «АНК ”Башнефть“» 
ООО «Башнефть-Добыча» предпочитают, используя уста-
новки по переработке нефтешламов «Альфа-Лаваль». 
Они перерабатывают в час 5 тонн шлама. За последние 
восемь лет эта инновация позволила утилизировать более 
130 тыс. куб. м нефтешлама, то есть ликвидировать 29 не-
фтешламовых амбаров из 37 имеющихся.

Нефтесодержащие отходы в компании утилизируют, ис-
пользуя биопрепарат «Консорциум». Его специалисты ООО 
«Башнефть-Добыча» разработали сами. Новый принцип 
переработки нефтешламов основан на утилизации углево-
дородной фракции и деструкции нефти в донных осадках. 
Как показали испытания биопрепарата, уже через 48 часов 
после обработки разлагается более 80% нефти, а на пятые 
сутки степень биоразложения достигает 95%. «Наш проект 
включает в себя научно-практические материалы, основан-
ные на многолетнем опыте обращения с нефтешламами, 
накопленном в компании,— говорит генеральный директор 
ООО ”Башнефть-Добыча“ Николай Граханцев.— Внедре-
ние новых технологий утилизации нефтешламов позволи-
ло, в частности, ликвидировать ряд нефтешламовых амба-
ров, эксплуатировавшихся ранее по 40–50 лет». ■

не навредили ущерб окружающей среде от деятельности по добыче 
нефти, судя по официальным данным Госструктур, снижается. Эксперты считают, 
что Это Эффект инновационных решений, внедряемых компаниями в природоох-
ранную сферу. в первую очередь Эти решения направлены на утилизацию попутно-
Го нефтяноГо Газа и нефтешлама. АННА ГЕРОЕВА
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По данным самого свежего ежегодного 
обзора российского отделения Всемир-
ного фонда дикой природы (WWF) «Эко-
логия и энергетика. Международный 
контекст», общий объем мирового сжи-
гания в факелах природного газа в тече-
ние последних 12 лет оставался стабиль-
ным — в пределах 150–170 куб. м. В на-
чале XXI века крупнейшими регионами 
сжигания были Персидский залив, За-
падная Африка и Западная Сибирь (РФ). 
В конце прошлого столетия по статисти-
ке первое место по объемам сжигания 
НПГ занимала Нигерия (24,1 млрд 
в год), на втором месте находилась Рос-
сия (14,9 млрд), далее шел Иран (13,3 
млрд). В 2008 году Россия обогнала Ни-
герию по этим показателям. Она стала 
сжигать 50 млрд куб. м, Нигерия — 
16,8 млрд куб. м. В списке из 20 стран-
лидеров по объемам выбросов попутно-
го нефтяного газа (млрд куб. м), по мне-
нию WWF, по мере убывания расположи-
лись: Иран (10,6), Ирак (7,0), Казахстан 
(5,3), Алжир (5,2), Ливия (3,7), Ангола 
(3,5), Китай (3,4), Индонезия (2,4), Ку-
вейт (2,1), Венесуэла (2,1), Узбекистан 
(2,0), США (1,9), Оман (1,9), Мексика 
(1,7), Малайзия (1,7), Габон (1,6).

  факельное шествие^

Замглавы министерства экологии и природных  

ресурсов рФ сергей донской считает, что неФтяные 

компании стали более ответственно относиться  

к охране окружающей среды

при идеальном раЗвитии отрасли  

к следующему году над российскими 

неФтяными месторождениями  

погаснет последний Факел,  

сжигающий попутный гаЗ
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Другие приоритеты Энергетический кризис 
1970-х годов вынудил европейские страны развивать аль-
тернативную энергетику, в чем они и преуспели. Скажем, в 
Германии 18% от всей выработанной электроэнергии про-
изводится ветрогенераторами. В Норвегии, так же, как Рос-
сия, экспортирующей нефть и газ, возобновляемые источ-
ники энергии покрывают почти половину национальной по-
требности. В России, по данным пресс-секретаря Мини-
стерства энергетики Ирины Есиповой, сегодня лишь 1% 
энергии добывается из альтернативных источников. Год на-
зад российские власти озаботились повышением доли воз-
обновляемой энергетики и энергосбережения в стране.

Для начала премьер правительства РФ Владимир Пу-
тин обратился к генерирующим компаниям и поставил пе-
ред ними задачу увеличить к 2020 году долю по возобнов-
ляемой энергетике с нынешних показателей до 4,5%. За 
развитие альтернативных мощностей премьер пообещал 
предпринимателям возврат вложенных средств — 
2,5 коп. на 1 кВт•ч.

Вслед за призывом премьера Госдума приняла феде-
ральный закон «Об энергосбережении». А Минэнерго РФ 
разработало концепцию «Государственной программы 
энергосбережения и повышения энергетической эффек-
тивности на период до 2020 года», куда заложен объем 
инвестиций в проекты использования возобновляемых 
источников энергии. Так, российское государство за де-
сять лет, начиная с 2010 года, планировало потратить на 
развитие возобновляемой энергетики 1749 млрд рублей. 
Из них 333 млрд — с 2010 по 2015 год и 1416 млрд — с 
2015 по 2020 год.

Впрочем, уже в январе 2010 года правительство отказа-
лось от реализации этих планов и потребовало от Минэнер-
го снизить затраты на развитие сектора возобновляемой 
энергетики. Теперь на развитие возобновляемых источни-
ков энергии в России выделят только 692 880 млн рублей. 
При этом ожидается, что 134 899 млн рублей будет выде-
лено из средств федерального бюджета, из бюджетов 
субъектов — 8350 млн рублей и внебюджетные источники 
составят — 549 631 млн рублей. Более того, на условиях 
анонимности собеседник BG в Минэнерго заявил, что кор-
рекция программы не последняя. «В Минфине не считают 
развитие альтернативной энергетики приоритетным на-
правлением развития российского ТЭКа, особенно в свете 
мирового финансового кризиса, в этой связи сократили 
объемы финансирования»,— утверждает собеседник BG.

Не так Дует Несмотря на то что развивать альтер-
нативную энергетику государство планировало с 2010 го-
да, перечень конкретных проектов по развитию возобнов-
ляемой энергетики все еще не определен. Правда, для от-
бора проектов приглашены эксперты. В частности, 
Российско-немецкое энергетическое агентство (RUDEA), 
созданное по инициативе президента РФ Дмитрия Мед-
ведева и канцлера ФРГ Ангелы Меркель в конце 2009 го-
да. По словам его руководителя Томаса Хенделя, структу-
ра будет разрабатывать финансовые механизмы, касаю-
щиеся реализации проектов по развитию альтернативной 
энергетики и энергосбережения на территории России. Го-

сподин Хендель твердо уверен: будущее у альтернативной 
энергетики в РФ есть. «При благоприятных обстоятель-
ствах развития этого сектора энергетики от солнечной 
энергии можно будет получать в год 2300 млрд тонн 
условного топлива, ветра — 26,7 млрд, биомассы — 
10 млрд, геотермальных источников — 40 000 млрд, Но 
сперва надо провести исследования и выяснить, в каких 
российских регионах наиболее благоприятные условия 
для развития того или иного вида возобновляемой энер-
гетики»,— говорит Томас Хендель. Планы по развитию 
альтернативной энергетики в России господина Хенделя 
весьма определенны. Совместно с правительством Крас-
нодарского края RUDEA намерено построить в Анапе и Ге-
ленджике ветропарки на 150 ветроустановок мощностью 
в общей сложности 350 МВт. Строительство планируется 
завершить к концу 2013 года.

Впрочем, опыт использования ветрогенераторов в 
России пока успешным назвать нельзя. К примеру, в Ка-
лининграде не знают, как избавится от ветропарка, по-
даренного в 1998 году Датским энергетическим агент-
ством. Датчане привезли в Калининград 21 ветроуста-
новку, восемь лет работавшую где-то в Дании, и постро-
или в Калининградской области ветропарк мощностью 
5,1 МВт. Сегодня он обслуживает 15 домов и несколько 
фермерских хозяйств в пригородном поселке Куликово. 
Представители «Янтарьэнерго» говорят, что здешние 
ветры по силе не сравнимы с датскими и ветроустановки 

не вырабатывают необходимого количества энергии. По 
данным «Янтарьэнерго», убыток от ветропарка в 2009 
году составил 9,681 млн рублей, при этом затраты на ре-
монт — 505,86 тыс. рублей.

тарифы к бою Опрошенные BG эксперты уве-
рены, что какими бы грандиозными ни были планы прави-
тельства, в России сектор альтернативной энергетики не 
разовьется до уровня, сравнимого с западными странами. 
«Если говорить о нетрадиционной энергетике, ее доля в 
производстве электроэнергии никогда не будет суще-
ственной: ни одна страна мира не позволит себе зависеть 
от неуправляемых природных процессов. К тому же ”зеле-
ная“ энергетика не так доступна. Ветроустановки в Кали-
нинградской области, например, стоят очень дорого — 
даже при условии бесплатного ”топлива“ они никогда не 
смогут окупить себя теми тарифами на электроэнергию, 
которые существуют сегодня в Калининградской области. 
Ветроэнергетика имеет экологическое значение, калинин-
градские энергетики это очень хорошо понимают, вот по-
чему парк существует, но регион пока далек от решения 
задач по ее дальнейшему развитию»,— говорит Татьяна 
Борщенкова, пресс-секретарь ОАО «Янтарьэнерго».

Ее поддерживают и отраслевые аналитики. «Мы сы-
рьевая страна, не покупающая энергоносители за рубе-
жом, а, наоборот, экспортирующая их, поэтому не видя-
щая особой необходимости в развитии возобновляемой 

энергетики в ближайшие годы»,— уверен глава аналити-
ческого отдела компании БКС Максим Шеин. Он также от-
метил, что внедрять возобновляемую энергетику в России 
повсеместно априори невыгодное предприятие, поскольку 
расстояния между отдельными российскими городами 
настолько большие, что, например, прокладывать кабель 
от ветротурбин будет экономически невыгодно.

Иностранные эксперты уверены, что развить альтерна-
тивную энергетику в России, конечно, можно, только это 
будет малоэффективно. «Простые россияне привыкли ду-
мать, что в России многовековой запас традиционных ис-
точников энергии, поэтому энергия дешевая и люди ее не 
берегут. Минимум лет десять должно пройти, чтобы в со-
знании российского народа прочно закрепилась мысль: 
энергоресурсы России нефть и газ — невозобновляемый 
источник энергии. И надо развивать возобновляемые ис-
точники энергии, беречь ее»,— говорит Винсент Дайн-
хауэр, представитель компании Lighthouse Energy.

Впрочем, глава RUDEA Томас Хендель уверен, что есть 
способ заставить людей беречь энергию. «Российскому 
правительству, взявшемуся за развитие альтернативной 
энергетики в стране, необходимо поднять тарифы для на-
селения в два с половиной раза, и граждане задумаются, 
какие дорогие в стране ресурсы. Этот способ проверен 
немцами — так 15 лет назад поступили власти Германии, 
и сегодня наша страна живет на альтернативных источни-
ках энергии»,— подытоживает господин Хендель. ■

безальтерНативНая эНергетика в Начале гоДа  
МиНистерство эНергетики рф плаНировало выДелить На развитие сектора возоб
НовляеМой эНергетики До 2020 гоДа МиллиарДы рублей. оДНако, похоже, альтер
НативНые источНики эНергии богатой углевоДороДНыМи ресурсаМи россии пока 
Не НужНы. АННА ГЕРОЕВА

в МиНфиНе Не считают развитие 
альтерНативНой эНергетики 
 приоритетНыМ НаправлеНиеМ 
развития российского тэка, 
особеННо в свете Мирового 
 фиНаНсового кризиса
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Сегодня работа через любые 
грантовые организации — 
 норма для науки, роССийСкая 
она или американСкая,  
не имеет значения

➔

ПервоПроходцы Первые годы после развала 
СССР были очень тяжелыми для отечественной науки. 
Бюджетное финансирование практически прекратилось 
— правда, и число научных сотрудников в институтах рез-
ко уменьшилось. Реформирование науки привело к тому, 
что внутри академических институтов образовались но-
вые лаборатории, центры и объединения, специализиро-
вавшиеся на отдельных проблемах. При отсутствии госу-
дарственных средств многие научные институты и центры 
стали искать финансирование из других источников. Им 
пришли на помощь западные фонды и организации: фонд 
Форда, Британский совет, программа Фулбрайта, фонд 
Сороса (институт «Открытое общество») и проч. Стали вы-
деляться средства в рамках благотворительных программ 
Европейского союза (TACIS, INTAS), правительства США 
(USAID, IREX), Международного валютного фонда и Евро-
пейского банка реконструкции и развития.

Стоит отметить, что средства, выделяемые иностран-
ными организациями на поддержку проектов российских 
ученых, нередко превышали годовые бюджеты отече-
ственной науки в целом. Так, в рамках программы TACIS 
(Technical Assistance for the Commonwealth of Independent 
States, или «Техническая помощь СНГ») в 1991–1999 го-
дах Европейский союз выделил €4,2 млрд, а в 2000–2006 
годах — еще €3,1 млрд. Агентство США по международ-
ному развитию с 1992 по 2009 год выделило порядка 
$2,6 млрд. При этом спектр областей науки, финансируе-
мых ими, был весьма широк: он охватывал и гуманитар-
ные, и естественнонаучные направления.

за ПроиСками имПериализма
Основными формами поддержки, которые иностранные 
фонды предоставляют российским ученым, являются 
грантовые программы, как правило предполагающие про-
ведение консультаций с зарубежными экспертными груп-
пами, программы повышения квалификации и професси-
ональной переподготовки научных кадров, реализацию 
совместных научно-исследовательских проектов, разра-
ботку инновационных технологий и т. п.

За годы работы на территории России фонды столкну-
лись с разным отношением к своей деятельности со сторо-
ны различных социальных групп — политической, эконо-
мической элиты и даже ряда самих представителей науч-
ных кругов, которым финансовые блага были адресованы.

Главная претензия, как ее сформулировал руководи-
тель одной из лабораторий Медицинского научно-
радиологического центра (МНРЦ) РАМН в беседе с BG, 
заключалась в том, что по разным причинам деятель-
ность таких фондов расценивалась как «происки импе-
риализма»: «У многих даже самых просвещенных людей 
присутствовал и до сих пор сохранился стереотипный 
страх того, что иностранные фонды есть не что иное, как 
завуалированные центры вербовки, ведущие подрывную 
деятельность, цель которой — переманить наиболее 
перспективных ученых и окончательно разрушить науч-
ный потенциал России».

Почвой для таких подозрений было то, что в 1990-е го-
ды из страны начался мощный отток научных кадров вме-
сте с идеями, технологиями и инновационными разработ-
ками. Это привело к сокращению вдвое численности ра-
ботников науки. Однако, как отмечает в своем исследова-
нии «Оценка состояния Российской академии наук» со-
циолог Сергей Белановский, специалист по оценке эф-
фективности кадров, состояние отечественной науки было 
столь плачевным, что основными причинами отъезда в 
90% случаях стали мизерная зарплата, невозможность ра-
ботать на устаревшем оборудовании и отсутствие условий 
для ведения научных исследований в целом.

Другая претензия, как отмечают в МНРЦ РАМН, связа-
на с опасениями того, что за границей неискушенного рос-
сийского ученого могут обмануть, присвоить его разработ-
ки, заставить работать за гроши. Однако эти опасения, по 
мнению ученых центра, осуществлявших совместные ис-
следовательские проекты за рубежом, также неоправдан-
ны: «Вас с большей степенью вероятности могут обмануть 
здесь, в России».

«Смешно думать, что происшедшее с российской на-
укой за последние годы связано с подрывной деятельно-
стью иностранных фондов и благотворительных органи-
заций,— рассуждают в лаборатории математической био-
физики Института биохимической физики РАН.— Тот, кто 
утверждает это, скорее всего, просто не знает реальной 
ситуации. Сегодня работа через любые грантовые органи-
зации — норма для науки, российская она или американ-
ская, не имеет значения. Наука не должна иметь нацио-
нальных границ. Шансы получить грант и реализовать 
свой научный проект там, где это можно сделать макси-
мально эффективно, должны стимулировать конкурен-
цию, а как следствие, улучшится качество работы. К этому 
необходимо относиться нейтрально, как к бизнесу, в кото-
ром, как известно, ничего личного».

оСтатьСя в живых С начала 2000-х годов 
деятельность иностранных фондов в России постепенно 

стала сворачиваться. Одна из причин — ужесточение 
политики российских властей в отношении деятельности 
иностранных некоммерческих организаций. Так, с 2004 
года на Британский совет регулярно оказывалось дав-
ление, в связи с чем организации пришлось закрыть ре-
гиональные отделения и сузить профиль работы на тер-
ритории России.

В 2002 году свернул свою деятельность в России фонд 
Сороса. В апреле 2006-го ревизионная комиссия Евросо-
юза провела проверку программы TACIS и по ее итогам 
заявила, что $5 млрд из выделенных средств были потра-
чены неэффективно. В частности, аудиторы установили, 
что только 5 из 29 проектов в России имели ощутимый ре-
зультат. Члены Европарламента потребовали от Евроко-
миссии остановки программы. Аналогичная участь по тем 
же причинам постигла и программу INTAS (Международ-
ная ассоциация по содействию сотрудничеству с учеными 
новых независимых государств бывшего Советского Сою-
за), существовавшую с 1993 года. А в сентябре 2009 года 
прекратил свою деятельность в России и фонд Форда. За 
13 лет работы он инвестировал порядка $140 млн в гран-
товые проекты в России.

Тем не менее в России по-прежнему действуют пред-
ставительства ряда крупных фондов, приоритетом в де-
ятельности которых является поддержка и финансиро-
вание научных разработок российских ученых. Среди 
тех, кто тесно сотрудничает с Россией,— Европейское 
научное общество, программа европейского сотрудни-
чества в области научно-технических исследований, 
Германское научно-исследовательское общество, фонд 
имени Александра Гумбольдта, фонд EURIKA, Британ-
ский совет, Японское общество содействия науке, про-
грамма Фулбрайта. Последняя, к слову, является самой 
представительной программой академического обмена, 
финансируемой госдепартаментом США (140 стран, 
около 230 тыс. участников за 64 года существования). 
Российским участникам она дает возможность получить 
гранты на второе высшее образование, научные и про-

фессиональные стажировки, проведение исследований 
и чтение лекций в университетах США.

Как пояснила BG Наталия Смирнова, заместитель ди-
ректора программы Фулбрайта в России, ежегодно гранты 
получает около 150 участников. Причем программа ориен-
тирована на то, чтобы грантополучатель обязательно вер-
нулся на родину. «Американская сторона тщательно от-
слеживает соблюдение этого правила, есть специальная 
автоматизированная система, которая позволяет устано-
вить местонахождение и статус всех участников обменных 
программ. Нарушение этого правила исключено»,— от-
мечает Наталия Смирнова.

Но наиболее ярким примером успешной межгосудар-
ственной кооперации в области науки является Междуна-
родный научно-технический центр, учрежденный в 1992 
году на основании соглашения между Европейским сою-
зом, Россией, Соединенными Штатами Америки и Япони-
ей (впоследствии к соглашению присоединился ряд стран 
СНГ, Норвегия, Южная Корея и Канада). Деятельность 
центра нацелена прежде всего на переориентирование 
«оружейных» ученых из России и СНГ (в особенности тех, 
кто располагает знаниями и навыками в области разработ-
ки оружия массового уничтожения) на мирную деятель-
ность. Кроме того, центр поддерживает совместные фун-
даментальные и прикладные исследования и технические 
разработки и поощряет интеграцию «оружейных» ученых 
в мировое научное сообщество. За время его существова-
ния было профинансировано свыше 2,5 тыс. проектов 
(67 тыс. участников из 922 институтов России и СНГ) на 
сумму более $815 млн.

И хотя российская наука оправилась от потерь, поне-
сенных в 1990-х, иначе как упадком ее состояние назвать 
трудно, если сравнить ее уровень с уровнем науки таких 
развитых государств, как США, Япония, страны ЕС, Юж-
ная Корея, а в последние годы стремительно догоняю-
щий их Китай. И деятельность фондов, финансирующих 
единичные успешные проекты в России или за рубежом, 
стоит рассматривать как благо. ■

ничего личного в роССии дейСтвует неСколько деСятков фондов, 
финанСирующих Передовые научные разработки как в Стране, так и за рубежом.  
неСмотря на неоднозначное отношение к деятельноСти таких фондов даже Со Сто—
роны научных кругов, Практика Показывает, что зарубежные иССледовательСкие 
Проекты С учаСтием роССийСких ученых являютСя взаимовыгодным Сотрудниче—
Ством, к которому Стоит отноСитьСя как к обычному бизнеСу. СЕРАФИМА ЛЕБЕДЕВА
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